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Editorial 

Un Plan 

La presentación del Plan de Dinamización Turística de GuadixMarquesado por 
parte de la Delegación Provincial de Turismo y Deportes supone el primer paso serio 
hacia el desarrollo económico de nuestra tierra, con el turismo rural y cultural como 
uno de sus puntales fundamentales. Este plan supone, por fin, disponer de un 
instrumento de programación de actuaciones turísticas coordinadas y coherentes. 

Es un motivo de satisfacción poder comprobar que las autoridades regionales no 
nos tienen tan olvidados como a veces suponemos, e incluso parecen haberse 
adelantado ainiciativas que, en buena lógica, deberían haber partido de nuestra propia 
comarca. Pues no se conocen proyectos de este tipo, mínimamente serios, por parte 
de nuestras instituciones locales o comarcales. 

Por otro lado, esta propuesta ofrece la oportunidad a las diferentes administracio

nes interesadas, locales, provinciales, regionales e incluso nacionales, de aunar y 
coordinar esfuerzos, tomando como punto de partida este Plan de Desarrollo, en pos 
de la redacción y puesta en marcha de un proyecto definitivo. Pero no sólo los 
estamentos oficiales deben de participar en este proceso de revisión del Plan de 
Dinamización Turística de GuadixMarquesado sino también partidos políticos, 
sindicatos, asociaciones empresariales y, en general, cualquier colectivo o particular 
al que le importe esta tierra deprimida y que crea tener alguna sugerencia o enmienda 
que aportar. 

Otro Plan 

La aprobación inicial del Plan General de Ordenación Urbana de la ciudad de 
Guadix supone otro hito histórico en el lento caminar de Guadix hacia su futuro. Y 
se ha aprobado de la mejor forma posible: por unanimidad de todas las fuerzas 
políticas con representación municipal. Realmente, cuando se trata de un proyecto tan 
importante y a tan largo plazo, sólo cabe el consenso, más allá de cualquier interés 
partidista. 

En esta ocasión, los ciudadanos también tenemos un periodo para presentar 
nuestras alegaciones, nuestras sugerencias. Se trata de oportunidades únicas, de oro, 
para ejercer nuestro derecho y nuestra obligación democrática a la participación en 
los asuntos públicos. Pocas ocasiones tenemos para ello, y las que tenemos debemos 
aprovecharlas. Si no lo hacemos, quedamos desautorizados moralmente para criticar 
a la menor oportunidad a nuestros dirigentes políticos. Pero esto último parece 
costamos bastante menos trabajo. 

Buscando planes 

Hay un tiempo para proponer y un tiempo para criticar, un tiempo para trabajar 
y un tiempo para descansar, un tiempo para sufrir y un tiempo para divertirse. La feria 
llega nuevamente. Todos tenemos un año más, muchos de nosotros, también tenemos 
dos arrugas más, una en el cuerpo y otra en el alma, pero la ilusión puede morir y puede 
renacer continuamente, como el ciclo sin fin de la existencia. 

La rueda multicolor de la feria, de la vida, da otra vuelta. Aquí estamos los que 
seguimos. Somos los mismos de siempre, pero somos otros. A divertirse toca. A 
olvidarse de todo para poder seguir con lo mismo. 

Muchos aceítanos, dichosos ellos, buscarán un plan para esta feria y lo encontra

rán. Otros muchos, dichosos ellos, buscarán un plan para esta feria y no lo encontra

rán. Muchos otros, casados ellos, no buscarán plan para esta feria, pues ya tienen plan 
para toda la vida. O casi... 

¡Felices fiestas a todos! 
№ 133134. III Época. Año XVII 
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Tenemos que hablar... 
de la Feria con Antonio Liñán 
concejal de Festejos de Guadix 

José M a Molas 

Con motivo de la Feria y Fiestas de 
Guadix, nos acercamos al concejal del 
equipo gobernante en el Ayuntamien

to, Antonio Liñán, para que informe a 
nuestros lectores sobre la Feria de 
Guadix. 

—¿Qué destacaría de la Feria 98 de 
Guadix? 

—Sin duda alguna, el aspecto más 
relevante , al menos a priori, es el de la 
participación. Así lo pone de manifies

to el elevado número de inscripciones 

formalizadas en la Concejalía de Feste

jos para los concursos de carocas, pin

tura y carteles, y los trofeos deportivos. 
Tan sólo le voy a comentar algunas 
cifras: hay 27 aspirantes al primer pre

mio del certamen de pintura, además 
21 vecinos presentaron tra

bajos para el cartel anuncia

dor de la feria, y por si todo 
esto fuera poco hemos reci

bido un total de cuarenta y 
una carocas. 

—¿Adelántenos las ac

tuaciones que pueden ser más 
atractivas? 

—Evidentemente cual

quier concejal de Festejos 
recomendaría la asistencia a 
todas las actividades prepa

radas. Si nos centramos en el 
ámbito musical, sin duda los 
platos fuertes son los con

ciertos del miércoles, con 
Armagedón, Mamá Ladilla 
y SkaP, el del jueves, con la 
intervención de Crisis Noc

turna, Circo Violento y Dan

za Invisible; y el del viernes 
para los mayores con la ac

tuación de María Vidal y el 
humor de Justo y los del 
Puerto. Además, destacaría 
el recital de flamenco y el 
grupo de baile español. Tam

bién me gustaría destacar que 
todas las noches en la caseta municipal, 
habrá una verbena amenizadas por dos 
orquestas, la continua presencia de la 
Banda Municipal de Música y de los 
coros Jubiacci y los rocieros Camino 
Accitano y de la Hermandad del Rocío. 

Y este año, recuperando una vieja tra

dición, tendremos zarzuela, con músi

ca y voces en directo. 
Habrá, además, teatro todos los días, 

charanga, juegos para los más peque

ños, pasacalles, cabalgatas, toros y cir

co... (por cierto, hemos llegado a un 
acuerdo para que salgan a la calle, en la 
pública de las fiestas las fieras, los 
malabraristas y payasos). 

—¿Y el deporte? 
—Habrá mucho deporte, tanto com

petitivo como de exhibición; la entrega 
de los Premios Guadix 98, que este año 
han recaído sobre Dolores López Bue

no, Hotel Comercio, Hermanos Fosso

res de la Misericordia y Jacinto Gar

zón. Aprovecharemos la ocasión para 
homenajear a nuestro campeón Paqui

11o, y a Ana Garzón por su iniciativa de 
los toncos. Podría seguir reseñando 
otros muchos espectáculos... 

—¿Quién dará el pregón y dónde 
será este año? 

—Será en la Plaza de las Palomas, a 
cargo del periodista accitano Juan Je

sús Hernández, jefe de sección del dia

rio Ideal y presidente de la Asociación 
de la Prensa de Granada. 

—¿ Cuál es el presupuesto previsto 
para la Feria y Fiestas de este año? 

—Supera los veinte millones de pe

setas. 
—¿Hay alguna actuación o espec

táculo que se quede fuera por falta de 
presupuesto? 

—Hemos ayudado económicamen

te los actos más interesantes. No hemos 
dejado nada fuera. 

—Ha habido una llamada desde el 
Ayuntamiento a la participación de los 

ACCIOLIVA 
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aceítanos en el programa de Feria, 
¿cómo ha sido la respuesta? 

—La verdad es que nos hemos en
contrado francamente sorprendidos por 
el interés suscitado en esta edición de 
las fiestas de setiembre. Hemos recibi
do múltiples ofertas y sugerencias, y 
por supuesto hemos subvencionado 
aquellas actividades cae considerába
mos más interesantes. 

—¿El lugar de la Feria, se revisará 
este año, o en próximos años, de cara a 
evitar molestias a los vecinos que viven 
al lado? 

—Reconozco que se trata de un 
asunto espinoso. En estos momentos, 
el Ayuntamiento de Guadix no dispone 
de terreno suficiente para instalar toda 
la parafernalia de la feria. Habrá que 
esperar a que finalice el proceso de 
aprobación del Plan General de Orde
nación Urbana, y después, si la ciuda
danía decide que continuemos en el 
gobierno, ya veremos. 

—¿Algo más? 
—Tan sólo animar a todos a que 

participen a tope en la fiesta, y que los 
aceítanos, aunque sea durante unos días, 
se olviden de los problemas rutinarios, 
y asistan a todos los actos programa
dos. Y, eso sí, nos vemos todos en la 
espectacular cabalgata fin de fiestas, y 
el siempre llamativo espectáulo piro-
musical del próximo 5 de septiembre, 
que sin lugar a dudas causará sensa
ción. 

El Ayuntamiento no dispone de 
terreno suficiente para instalar 
toda la parafernalia de la feria 

En la pública de las fiestas, 
saldrán a la calle las fieras, 

malabaristas y payasos 

Animo a todos a que participen 
a tope en la fiesta 

Guadix, desde Madrid 

El cuarto hombre 

L as terrazas del Paseo de Recoletos y de la Castellana, en estos días de 
calor sofocante, aportan una suave brisa de antigua cañada a cuantos 
comparten refrescos y tertulia. 

A mediados de julio nos dimos cita en una de esas terrazas con un viejo 
amigo, conocedor de Guadix, viajero de la zona y beneficiario de los baños de 
Graena. 

Mi amigo, buen observador, resaltaba tres hechos notorios de la ciudad: la 
gran afición musical; la amplia obra literaria e investigadora que llevan a cabo 
un grupo de escri tores; y la labor social de atención a los disminuidos psíquicos 
del Centro de San José, con proyección en otras provincias andaluzas. 

Habrá quién pueda aportar otros hechos característicos de la ciudad de 
igual o parecido rango a los señalados por mi contertulio, pero hay que 
convenir que aquellos tres son bien significativos, y, a su vez, tienen algo en 
común: ser el fruto del esfuerzo y la ilusión en el tiempo, y de la dedicación de 
tres hombres que han creado escuela. Carlos Ros, en lo musical, Carlos Asenjo 
en los campos literario e histórico, y José Luis de los Reyes, en la labor 
humanitaria. Tres hombres de la historia contemporánea accitana. 

Falta un cuarto hombre que complete la trilogía de ensoñaciones y realida
des. Un hombre, o mujer, que, rondando los cuarenta años, bien preparado, 
generoso y entregado a sus paisanos, lidere el proyecto de desarrollo económi
co de la zona. Contaría con el apoyo de cuantos compartimos esta inquietud. 

¿Eres tú, lector? 
Miguel de Haro 
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Declaraciones de Julio Visconti 
sobre los proyectos de urbanización 
del entorno de la Huerta de las Pastoras 

Nos recibe Julio Visconti en su casa 
con la intención de poder expresar una 
opinión más 
acerca de 
los que su
pone el Plan 
General de 
Ordenación 
Urbana en 
lo que a él 
como ciuda
dano le con
cierne. 

Julio 
está muy 
preocupado 
por la inten
ción del 
ayuntamien
to de conver
tir el entor
no de la 
Huerta de 
las Pastoras 
— actual
mente un 
pulmón ver
de dentro de 
la ciudad— 
en un urba
nización 
más dentro 
de la misma. 

Estas son algunas de sus opiniones 
al respecto: 

Cuando me enteré de lo que yo con
sidero un problema, me puse en contac
to con el ayuntamiento y solicité como 
es lógico una entrevista con el alcalde. 
El alcalde no me recibió sino que me 
derivó al concejal de Urbanismo y Obras 
con quien naturalmente no me entendí. 
Al final de la entrevista lo único que 
saqué en claro es que el ayuntamiento 
de Guadix está decidido a permitir cons
truir en la Huerta de las Pastoras y su 
entorno. 

Porque, según ellos, han firmado un 
convenio por el que el dueño actual de 
la Huerta de las Pastoras les va a dar un 
terreno —sobre 7000 metros— en la 
Huerta que yo pienso que es imposible 
por que ahí no caben 100 viviendas y 

dar además siete mil metros. Posterior
mente a esta entrevista con el concejal 

en uno de 
los concier
tos de la 
Guadix clá
sica me tro
pecé con el 
alcalde y le 
r e c r i m i n é 
el que yo le 
pidiera una 
entrevista y 
no tuviese 
t iempo de 
concedér 
mela, ni 
como alcal
de ni como 
amigo tam
bién. 

Por fin 
una maña
na me lla
ma y se pre
sentó en mi 
casa con la 
c o n c e j a l a 
de Cultura 
y con otro 
señor (el 
concejal de 

urbanismo no intervino para nada, ni 
apareció). 

El alcalde, en esta conversación, me 

alega que existe un plan anterior a este 
que ahora se trata de aprobar en el que 
ya se podía construir y ello sin contar 
con los propietarios de la zona. 

Yo naturalmente les seguí exponien
do que eso era una barbaridad y que en 
un casco histórico como el de Guadix 
no se le puede meter una cuña de ese 
calibre para destruir una zona verde de 
esta envergadura y que no es sino un 
privilegio que tienen los habitantes de 
Guadix. 

Amén de que en Guadix existen 
muchos sitios donde construir sin tener 
porqué destruir una zona verde cente
naria e importante yacimiento arqueo
lógico. 

De nuevo una mañana tras esta con
versación, el alcalde me llama dicién-
dome que estaban en el ayuntamiento 
los de cultura así como el redactor del 
proyecto del PGOU de Guadix. Natu
ralmente subí hasta el ayuntamiento y 
allí saque la misma impresión que has
ta ahora había tenido en las entrevistas 
anteriores, y que no es otra que el hecho 
de estar decididos a hacerlo. En los de 
Cultura, que todos son arquitectos, vi 
un corporativismo porque en realidad 
hay que tener en cuenta que el dueño de 
la Huerta es un arquitecto y está dis
puesto a construir ahí en su terreno y 
los otros arquitectos lo defienden y na
turalmente me dejaron solo, se fue el 
alcalde, los de cultura. Incluso tuvo que 
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dar un puñetazo en la mesa del alcalde 
porque de ese modo al menos expresa
ba mi indignación acerca de lo que yo 
considero un atentado para la ciudad: 
eso a Guadix no se le puede hacer. 

El arquitecto redactor me explicó el 
mismo cuento anterior, que si antes se 
podía construir y que el ayuntamiento 
había llegado a un convenio con los 
dueños para hacerlo y poder construir 
un jardín botánico. 

Cuando el mejor jardín botánico que 
se puede hacer es dejar lo que hay, 
dejarlo como está porque yo sé lo que 
es un "jardín botánico urbanista", de 
esos que le plantan un rosal con su 
letrero en latín debajo y ya está, tan 
panchos. A eso le llaman "jardín botá
nico". 

Eso es una trampa, a ustedes les 
interesa hacer eso y nada más y yo lo 
que pretendo es decirles a ustedes que 
no, que eso es un atentado para la ciu
dad y que trataré de mover todos los 
palillos que haya que mover para impe
dir tal desaguisado. 

Yo primero he venido a la autoridad 
como tal, pero no tengo ningún empa
cho en ir a ver a la oposición por ver si 
participa de esto —que aunque me ha
bían adelantado que parecía que estaba 
de acuerdo, luego he comprobado que 
no es así. 

Si ustedes me dicen que en esa zona 
van a hacer un parque, yo me echo una 
cremallera en la boca, porque sería para 
disfrute de todo el pueblo, pero no me 
responda lo que me dijo el aparejador 
municipal que me argumentó que "tam
poco había derecho a que sólo unos 
pocos disfrutaran de eso". 

A lo que yo argumenté que con ese 
convenio lo que quieren hacer es dar 
carta de naturaleza, lo que pretenden es 
enriquecer a un propietario, y eso se 
llama especulación. 

Sobre todo porque ahí se trata de 
pequeños propietarios. 

Y sólo el dueño de la Huerta de las 
Pastoras posee una importante canti
dad (cinco o seis mil metros y después 
voy yo con dos mil), por lo que no 
entiendo como pretenden sacar siete 

mil metros de uso público, sin contar 
las casas, si no los hay. 

A todo ello hay que añadir que el 
recinto de huertas es un coto cerrado y 
que no tiene entradas con lo que cons
truir ahí sería un peligro porque no se 
podría acceder a servicios, ni calles, ni 
ambulancias o bomberos. ¿Por dónde 
iban a salir, por el callejón 
de los Morales que es pen
diente y apenas pasa un tu
rismo...? 

Si este señor, que es ar
quitecto, quiere construir 
que se ponga de acuerdo 
con el ayuntamiento y que 
le cambien esos terrenos 
por otros y que construya, 
pero que esta zona la dejen 
de zona verde pública, sin 
construir. 

Y lo que me temo es 
que después de esto vendrá 
la zona de los Carrascos, es 
decir al otro lado de la 
Huerta al margen contiguo 
al callejón de los Morales 
hacia Santa Ana. 

Así, con la vista de la 
magnífica Huerta de las 
Pastoras y otros huertos 
como corazón verde de la 
ciudad en un atardecer ple
no de luz y de aviones 
(vencejos) rondando por 

las ventanas y aleros de las viejas ca
sonas que rodean los huertos, dejamos 
a Julio Visconti, ensimismado y cabiz
bajo, meditando sobre la maravilla que 
se podía contemplar e imaginándose el 
desaguisado que legalmente se dispo
nían a acometer en nombre del bien 
público. • 
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Entrevistamos a Victoria Prego 
Gabino García y José Heras 

Aprovechando la participación de 
la conocida periodista Victoria Prego 
en las II Jornadas "Los Retos de las 
Políticas Sociales" celebradas en 
Guadix el pasado junio y en las que 
presentó la ponencia "Los Medios de 
Comunicación y el Estado de Dere

cho", hablamos con ella de la prensa 
local y comarcal, de la financiación e 
independencia de los medios de comu

nicación, de su relación con el poder, 
de los monopolios o duopolios infor

mativos, de los periodistas y de la acti

tud que los ciudadanos deben adoptar 
para estar bien informados. 

—¿Qué influencia puede tener la 
prensa local o comarcal en un diario 
bien provincial o nacional? 

—A mí me parece que es impres

cindible, porque hace sociedad, crea 
sociedad; es decir, crea unos vínculos 
en el ámbito reducido al que se dirige 
que son importantísimos para tener con

ciencia de identidad de manera que se 
tiene una percepción de la realidad in

mediata, que se conoce, que se domina, 
que se puede transformar, y eso yo creo 
que educa extraordinariamente. 

La prensa comarcal es un elemento 
de cohesióncapital y previo 

para una participación del ciudadano 
en la vida nacional 

Me parece que uno de los grandes 
hallazgos de la edad contemporánea 
precisamente es ése, que el ciudadano 
puede estar informado de lo más inme

diato, de lo que más cercano tiene a lo 
más lejano y que le permite entender el 
mundo. La prensa comarcal es un ele

mento de cohesión capital y previo para 
una participación del ciudadano en la 
vida nacional. 

—¿En qué modo influye la finan

ciación externa en la prensa local y 
comarcal? 

—Yo creo que en este tipo de pren

sa el ciudadano, el lector debe de cono

cer fehacientemente, quien paga este 
medio de comunicación para luego po

der interpretar. Es muy importante. 
Imaginemos que la revista la edita por 
ejemplo el dueño de todos los hoteles. 
Ese es un dato fundamental para enten

der porqué ese medio no quiere, por 
ejemplo, que se haga un parque de atrac

ciones en la plaza tal, donde hay un 
hotel. Entonces hay que entender que 
eso, a lo mejor, no es en de

fensa del pueblo, sino en de

fensa de los intereses del que 
paga la publicidad en la re

vista. Es muy importante sa

ber quién paga, porque la 
posición del medio puede 
cambiar en un momento, se

gún quien lo esté financian

do. 

En segundo lugar, las 
subvenciones a un medio, si 
son públicas tienen el riesgo 
de que hay que decir amén al 
gobierno pero si no se dice 
nada del gobierno puede que 
no pase nada. La ventaja de 
las subvenciones públicas es 
que se les puede criticar bas 
tante porque tienen bastante 
aguante; porque si luego se 
publica que lo cierran por

que no están de acuerdo po

líticamente no les interesa, 
es decir, que tienen aunque 
no lo parezca bastante correa. 

En tercer lugar las subvenciones si 
son privadas, es mejor que sean varias 
y distintas para no poner todos los hue

vos en la misma cesta y no tener que 
depender de un solo señor, que eso es 
bastante incómodo. 

—¿Está a favor o en contra de este 
tipo de subvenciones ? 

—Yo estoy a favor de estas subven

ciones porque hay productos que son 
fundamentales y que sin una subven

ción morirían. En forma de patrocinio o 
como se quiera, pero hay que pedir 
dinero a quien lo tiene, porque hay gen

te que sabe hacer cosas pero no tiene el 
dinero y en cambio hay quién tiene el 
dinero y quiere y puede ponerlo. A mí 
me parece muy bien que se ponga el 
dinero para cosas interesante como esta 
de la prensa comarcal. 

—¿Por qué se tiene tanto miedo 
desde el poder a que se den opiniones 
desde la libertad? 

—No hay que hacer mucho caso a 
eso. Si se dice que se tiene miedo es 
porque, como dicen los ingleses: ante 
la duda, no. 

Pero ese es un miedo que se vence 
fácil. Las administraciones en general 
tienden a ser prudentes, conservadoras 
y un poco temerosas y en definitiva 
como dependen de los votos ciudada

nos. Cuantas menos críticas hayan pues 
más tranquilos están. A eso hay que 
hacerle bastante poco caso. Lo normal 
es que se hagan las críticas y luego 
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Hay que escuchar también a los 
enemigos, a cuanta más gente mejor, 

para poderse formar un criterio lo 
más ajustado posible a la realidad 

tampoco pasa nada, a menos que haya 
un enfrentamiento muy bestia, pero el 
poder político tiende a impedir que los 
demás opinen y los demás en cambio lo 
que tienen que hacer es opinar lo que 
les dé la gana. Yo en realidad abogo por 
los artículos de opinión, a mí la opinión 
me parece sanísima y que cada uno 
saque luego las conclusiones que quie
ra. La opinión no hace daño a nadie. 
Otra cosa es que la opinión sea siempre 
la misma y luego nadie pueda opinar 
otra cosa, lo cual sería peligrosísimo 
pues eso sería ya totalitarismo. ¿Pero 
opiniones? ¡Eso es sanísimo, eso venti
la mucho las cabezas! 

—¿ Cómo se defiende el ciudadano 
frente a los poderes de los medios de 
comunicación ? 

—El ciudadano tiene también que 
educarse frente a los medios de comu
nicación. Lo mismo que se les enseña a 
respetar la ley, las normas de tráfico, la 
educación, el respeto o la tolerancia, 
también hay que fomentar el espíritu 
crítico y hacer saber a cada niño, a cada 
persona, que es un hombre libre e inde
pendiente y que sus criterios dependen 
de él y de nadie más y que no están 
atados a nada. 

—En la situación actual de duopolio 
sobre la información, de guerra de mo
nopolios, ¿cómo se puede defender pre
cisamente el ciudadano? 

—Hay que partir de que no hay un 
monopolio de la información, sino que 
hay muchos puntos de vista, hay mu
chos periódicos que opinan sobre un 
mismo punto. En televisión no hay tan
tas opciones. Sólo hay dos de ellas que 
opinen diferentes y enfocan de distinta 
manera la realidad. El ciudadano no 
está desarmado frente a eso. Lo que 
tiene que saber es que hay muchas opi
niones, escuchar todas o las más posi
bles. Es malo leer el mismo periódico, 
sólo ése, y ver siempre la misma cade
na en informativos. Eso no es bueno 

porque te limita la visión de la realidad. 
Es necesario que vea muchas posibili
dades para poder optar. El ciudadano 
no es un tonto al que le llegan y le dicen 
por ahí y va por ahí, el ciudadano tam
bién es capaz de demostrar cuando vota 
que tiene su propio criterio. Ejemplos 
hay. 

El ciudadano lo único que tiene que 
saber es que si recibe información solo 
por una vía, se le puede estar manipu
lando. El ciudadano ha de tener en cuen
ta que tiende a escuchar aquello que 
refuerza la opinión que él ya tiene de 
antemano y esa es una mala educación. 
Por eso yo opino que hay que educar
los, a los niños sobre todo, porque si no 
se va a limitar su visión de la realidad y 

Estos generan un poder y una in
fluencia en el control de una sociedad 
completamente formidable y pueden 
directamente acabar con una democra
cia sin más ni más. 

El gran peligro contemporáneo es 
el control mediático. 

El desarrollo de los medios de co
municación ha sido tan grande que se 
han convertido en un poder y éste pue
de incluso amenazar a la democracia si 
realmente se permite que se conviertan 
en un monopolio. Lo mismo que tam
bién hay que decir que, si no existieran 
los medios de comunicación, la corrup
ción del poder sería infinita. Y enton
ces si sería un poder totalitario. 

—¿Hay más peligros? 

le pueden convertir en rehén de quien 
le está transmitiendo esa información. 
El ciudadano ante la situación actual de 
los medios de comunicación sólo se 
puede defender si es capaz de elaborar 
sus propio criterio, el ciudadano lo que 
tiene que hacer es escuchar también a 
los enemigos, escuchar a cuanta más 
gente mejor, para poderse formar un 
criterio lo más ajustado posible a la 
realidad. Para eso es imprescindible que 
haya muchos medios de comunicación 
y por eso mismo me dan tanto miedo 
los monopolios. Me aterrorizan los 
monopolios. 

—Otro peligro es el vedetismo de 
los periodistas famosos. Eso es un peli
gro horroroso, sobre todo cuando no se 
es honrado, cuando el periodista es un 
poco sinvergüenza. Y me temo que los 
hay y que esto es inevitable, y por ello 
reclamo todo el tiempo la educación 
ciudadana. 

El ciudadano no puede pensar que 
un periodista es Dios Padre que ha ba
jado del cielo, porque entonces está en 
sus manos. 

El ciudadano en democracia es un 
sujeto con obligaciones, derechos y 
opinión. Que no se olvide. • 
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Mujeres romanas en la historia de Guadix 
Ana María Rey Merino 

Como sabéis no soy historiadora y por supuesto 
tampoco lo pretendo. Lo que sí quiero es apor

tar aquellos conocimientos que voy adqui

riendo al recorrer los caminos por los que me 
conduce la curiosidad. Me gustaría que los 

libros de historia, sobre todo los muchos que se publican en 
la ciudad de Guadix, hicieran referencia a lo que pasó en 
tiempos de los romanos con las romanas, en tiempos de los 
musulmanes con las musulmanas, en tiempos de los cristia

nos con las cristianas. Yo quiero saber cómo vivían, cómo se 
vestían, qué cocinaban y con qué tipo de utensilios, cómo se 
arreglaban y perfumaban, cómo 
se relacionaban socialmente, 
cómo veían el mundo que las 
rodeaba, cómo manifestaban su 
disgusto, dónde se reunían, qué 
manifestaciones artísticas nos le

garon, cómo eran sus sábanas, 
qué tipo de formación recibían, 
cómo se ganaban la vida, qué 
tipo de profesiones y oficios te

nían, de qué forma se desarrolla

ban los rituales por los que pasa

ban de ser niñas a ser mujeres... 

Espero sinceramente que 
nuestros estudiosos y estudiosas 
se pongan, a partir de hoy, a 
añadir a las notas que toman en 
archivos y bibliotecas, todos los 
datos que tengan relación con lo 
cotidiano y con esas pequeñas 
cosas que han afectado a la mi

tad de la población y que ha sido 
sistemáticamente silenciada, la 
historia de las mujeres. 

Pero volvamos a lo que nos 
interesa y a lo que sabemos. Las 
mujeres que vivieron en Guadix 
en la época romana y cómo lo 
hacían. 

Tengo que hacer una prime

ra consideración y es lo difícil 
que resulta obtener datos sobre la población femenina de la 
colonia Julia Gemela Acci. Cualquiera que fuese la posición 
social de la familia, las mujeres no eran unidades a tener en 
cuenta. El censo romano de la República sólo contaba a las 

También es complicado conocer la estructura por edades, 
la mayor parte de los datos los obtenemos de las inscripcio

nes que conciernen casi únicamente a las ciudades y a las 
clases alta y media, las edades que corresponden a la infancia 
están infrarrepresentadas y las mujeres viudas tampoco so

lían ser objeto de estos homenajes funerarios. La 
demoecología (el estudio de las poblaciones en su medio) ha 
podido saber que la esperanza de vida estaba entre los 20 y 
los 30 años, y la mortalidad infantil debía acercarse a los 200 
por 1000, se moría la quinta parte de las personas que nacían. 
También se sabe que en el mundo romano la primera certeza 

es el riesgo mortal que entra

ñaban los partos en todas las 
clases sociales. Se ha calculado 
que en torno al diez por ciento 
de las mujeres que daban a luz 
morían bien en el parto, bien 
como consecuencia del mismo. 

En el siglo I antes de Cristo, 
el gramático Varrón creía que 
las diosas Porsa y Antvorta (atrás 
y adelante), son algo así como 
las dos caras de una misma dio

sa de los partos y que se conocía 
con el nombre de Carmenta, de

bían sus nombres a las posicio

nes de la cría en el nacimiento. 
Los días 11 y 15 de enero, las 
matronas celebraban la festivi

dad de la diosa. 
En la antigüedad romana las 

mujeres estaban destinadas al 
matrimonio y a la maternidad. 
Por tanto son muy escasos los 
testimonios de mujeres que es

taban solteras. Tampoco elegían 
a qué edad se casaban. En los 
contratos celebrados entre el 
padre de la novia y el marido no 
aparecía el asentimiento de ella. 
Para la cultura romana, la exi

gencia de consentimiento for

mal de la niña a la que el padre daba en matrimonio era un 
exceso. La mujer romana era considerada un ser inferior e 
incapacitado y en consecuencia excluida de la vida pública. 
La explicación de esta incapacidad, según los juristas roma

herederas, que debían suministrar prestaciones al ejército. nos, se basaba en su debilidad de espíritu, en su ligereza 
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menta] y en la relativa imperfección de su sexo. Los romanos 
fijaron por derecho a qué edad una muchacha a la que su 
padre daba marido se convertía oficialmente en matrona, en 
esposa honorable, con todos los efectos del derecho del 
matrimonio: los doce años. 

La fórmula jurídica del matrimonio romano lo definía por 
su finalidad: la procreación. Las esposas romanas debían 
hacer tres o cuatro hijos, las esclavas no menos de cuatro. Las 
leyes de Augusto habían prohibido recibir legados a las 
mujeres célibes (aunque fueran viudas o divorciadas) entre 
los dieciocho y los cincuenta años. Las mujeres, como los 
hombres, debían estar casadas y tener por lo menos un hijo a 
los veinte años, y los hombres a los veinticinco. Ellas debían 
estar casadas, e incluso casadas en segundas nupcias al año 
de viudedad y a los seis meses de un divorcio. 

Las mujeres romanas conocían métodos anticonceptivos. 
Llama la atención que utilizasen diafragmas y pociones cuya 
composición se asemejaba a la de los abortivos; éste era el 
caso del eléboro, cuyo peligro se reconocía abiertamente 
porque podía provocar la muerte. También se elaboraban 
pociones a partir de artemisa, que protegía de concepciones 
no deseadas. Esta poción actúa eficazmente y no provoca 
esterilidad secundaria. Tenemos conocimiento de prácticas 
abortivas gracias a dos tipos de fuentes: los tratados literarios 
y médicos y los textos jurídicos que condenaban a las perso
nas que administraban la poción, en caso de que la paciente 
muriera. El fracaso de una intervención abortiva quirúrgica 
se calificaba de asesinato si los medios habían sido mecáni
cos, como, por ejemplo, sondas metálicas. Sabemos también 
que la eliminación de las hijas fue una practica habitual hasta 
que los judíos y los cristianos se lo reprocharon. 

En la época romana existía la esclavitud, y como siempre 
las mujeres esclavas estaban todavía mucho peor que sus 
amas. Hay un documento en el que se compara a las esclavas 
con las cerdas. Hay cerdas destinadas al placer gustativo y 

por tanto para que estén más dulces y comestibles se las 
castra, las demás se dedican a la reproducción. La misma 
situación se producía con respecto a las esclavas. 

Sabemos que las mujeres romanas que se consideraban 
honorables debían vestir de una forma tal que sólo se les 
pudiese ver la cara. Las esposas legítimas, las viudas y 
divorciadas debían cubrirse con túnicas hasta los talones y 
grandes capas. Horacio decía que "La cortesana muestra su 
mercancía mientras que la mujer honorable sólo enseña el 
rostro". Las mujeres que salían a la calle y no se cubrían con 
su velo o manto, no contaban con la protección de la ley 
romana contra los agresores. Esto nos lleva a la cuestión del 
vestido, que solía ser drapeado, es decir, sin cortes ni costu
ras. Básicamente consistía en un rectángulo de tela que 
según salía del telar (normalmente de pesas que formaba 
parte del ajuar femenino) se adaptaba al cuerpo con broches 
o fíbulas y alguna puntada dada con agujas hechas de hueso 
o de marfil. Sobre el vestido que cubre hasta los tobillos se 
colocaba un manto que caía por la espalda dejando los brazos 
al descubierto. Los pies se vestían con sandalias, algunas 
muy originales adornadas con cintas y joyas. 

Las niñas romanas, incluso las de las clases inferiores, 
frecuentaban las escuelas elementales públicas antes de ca
sarse. Si eran de familia acomodada o aristocrática disponían 
de preceptores y preceptoras particulares. Tenían conoci
mientos de música y sabemos que se organizaban cenáculos 
literarios y que en algunos participaban mujeres. 

Ya hemos comentado que las excluían del mundo de la 
ciudad, no podían participar en política, por lo tanto en las 
deliberaciones que se celebraban en el Foro, nunca se les 
permitió hablar en representación de otros y para otros, se les 
impedía representar los intereses de la comunidad, esi bien 
esto no era obstáculo para que si se les exigiera que contribu
yesen con sus impuestos a la financiación de la vida comuni
taria, y a pesar de esto tampoco se las dejó intervenir en las 
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instituciones financieras. Otra parcela donde nunca tuvieron 
cabida fue en las instancias jurídicas y judiciales. 

A pesar de lo escrito, la importancia de la actividad 
femenina en la economía de la Hispania romana, está docu
mentada en casi todos los ámbitos de la vida: casa, negocios, 
empresas, agricultura y ocupación profesional remunerada. 
Lo que se ha denominado generalmente "labor matronalis" 
refiriéndose a la ocupación laboral femenina, tiene dos ver
tientes distintas. La primera relativa al ámbito de las tareas 
domésticas, que implicaban en general a todas las mujeres, 
pero principalmente a las de condición no aristocrática. La 
segunda, relativa a la ocupación profesional de las mujeres, 
más restringida, pero de indudable importancia socio-econó
mica, puesto que se trataba de un trabajo remunerado. Los 
oficios femeninos documentados hasta ahora son los de 
nodriza, doncella, peluquera (con establecimiento público), 
comerciantes de lino, teñidoras de los vestidos en púrpura 
destinados a las clases dirigentes, hilanderas, 
maestra, comadrona, enfermera y 
médica. 

En cuanto a la religiosidad, sa
bemos que en nuestra colonia se 
rendía culto a la diosa Isis. Es de 
origen oriental, venerada en Egipto 
desde el III milenio antes de Cristo, 
fue introducido en Roma a finales 
del siglo II a. de C. Y gozó de gran 
popularidad. Isis era una diosa bas
tante compleja, unificadora de to
dos los aspectos de la feminidad. 
Ella, junto con su hijo Horus, al que 
las personas expertas asocian al cul
to cristiano de la Virgen María y el 
Niño Jesús, eran adorados de forma 
individual y fuera de los rituales del 
Estado. Se trataba de un culto de 
trasfondo erótico, revestía un cierto 
papel trasgresivo y antiromano, por 
lo que estaba mal visto por los tra-
dicionalistas. Muchas mujeres se 
adherían al mismo, pues proponía 
una imagen igualitaria y liberadora 
de la feminidad. En los cultos a Isis 
las sacerdotisas eran preferentemen
te extranjeras. 

Una vez dibujado a grandes ras
gos el marco en el que se desarro
llaban las vidas de nuestras paisa
nas de la época romana, ha llegado 
el momento de preguntarnos quiénes fueron ellas. 

La primera de la que tuve conocimiento fue Caya Plancia 
Romana. Es muy probable que viviese alrededor del año 47 
a. de C. y sabemos de ella porque su nombre apareció en una 

inscripción honoraria que fue hallada cerca de Guadix y hoy 
se encuentra en paradero desconocido. La mencionan en el 
libro Inscripciones latinas de la provincia de Granada, 
escrito por Angela Mendoza y Mauricio Pastor. 

"A CAYA PLANCIA ROMANA DOTADA DE UNA 
GRAN HACIENDA EN EL CAMPO ACCITANO, POR 
LAS BUENAS OBRAS QUE HIZO A LA REPÚBLICA, 
CAYO LONGINO, VARÓN CONSULAR LE OFRECE 
ESTE MONUMENTO EL SOLO". 

Con la aparición de esta inscripción hemos sabido que la 
fundación de la colonia Julia Gemela Acci fue en el año 45 
antes de Cristo, también podemos suponer que el alto reco
nocimiento de que fue merecedora por parte del varón consu
lar se debió a alguna cuestión de gran importancia para la 
comunidad, y es muy seguro que tuviese relación con la 

donación de fondos para la 
construcción de alguna gran 
obra de tipo civil o religioso. 
Esto me hace pensar que era 
una mujer emprendedora, 
con ideas propias y que gra
cias a eso se ganó el respeto 
y la admiración de los hom
bres que detentaban el po
der. 

Otra ilustre ciudadana fue 
Fabia Fabiana. Se cree que 
vivió en Guadix alrededor del 
año 200. La hemos conocido 
por un pedestal que servia de 
base a una escultura de la 
diosa Isis. Esta pieza apare
ció en nuestra ciudad en 1623 
y formó parte, sucesivamen
te, de las posesiones del Mar
qués de Estepa, del Duque 
de Alcalá, y finalmente del 
Duque de Medinaceli, quien 
lo donó en 1953 al Museo 
Arqueológico de Sevilla, 
donde se conserva actual
mente. La transcripción tra
ducida es la siguiente: 

"A ISIS, JOVENCITA, 
POR M A N D A T O DEL 
DIOS NETON. FABIA FA

BIANA, HIJA DE LUCIO, SU ABUELA, EN HONOR DE 
SU PIADOSA NIETA AVITA, ENTREGA GUSTO
SAMENTE UN PESO DE PLATA DE CIENTO DOCE 
LIBRAS Y MEDIA, DOS ONZAS Y MEDIA Y CINCO 
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ESCRÚPULOS (para la estatua de la Diosa) ADEMAS 
ESTOS ORNAMENTOS: PARA LA DIADEMA UNA 
PERLA EXCEPCIONAL Y SEIS PERLAS (de unió y mar
garita), DOS ESMERALDAS, SIETE CILINDROS, UNA 
GEMA DE CARBUNCLO OTRA DE JACINTO Y DOS 
GEMMAS DE CERAUNIAS. PARA LOS PENDIENTES 
DE LAS OREJAS, DOS ESMERALDAS Y DOS MARGA
RITAS. PARA EL CUELLO UNA GARGANTILLA DE 
CUATRO SARTAS DE TREINTA Y SEIS PERLAS Y 
DIECISEIS ESMERALDAS, Y DOS MAS PARA EL BRO
CHE. PARA LAS PULSERAS DE LOS TOBILLOS, DOS 
ESMERALDAS Y ONCE CILINDROS. PARA EL DEDO 
PEQUEÑO DOS ANILLOS DE DIAMANTES. PARA EL 
DEDO ANULAR UN NILLO FORMADO CON MUCHA 
PEDRERÍA DE ESMERALDAS Y UNA MARGARITA. 
PARA EL DEDO CORAZÓN UN ANILLO CON ESME
RALDAS Y PARA LAS SANDALIAS OCHO CILIN
DROS." 

Según las personas entendidas, Fabia Fabiana pertenecía 
a una familia de clase acomodada muy influyente en la 
Bética, los Fabii Fabiani. Lógicamente esta influencia tam
bién se dejaba sentir en la colonia, era rica en propiedades, 
dotada de buena presencia, fuerte carácter y mujer culta y 
emprendedora y muy devota de la diosa Isis, lo que también 
nos dice de ella que creía en la igualdad de las mujeres para 
el ejercicio de la ciudadanía y el hecho de que la destinataria 
sea otra mujer, Avita, manifiesta rebeldía, ya que no son 
muy habituales las inscripciones dedicadas a niñas. Es muy 
posible que cuando realiza el homenaje a su nieta tuviera 
entre 30 y 35 años. Por las ofrendas que hizo, tenemos 
conocimiento del tipo de joyas que adornaban a las accitanas 
de su posición: diademas, gargantillas, pendientes, broches, 
pulseras para los tobillos y anillos para casi todos los dedos. 
La inscripción ha permitido saber la gran actividad comer
cial que mantenía la colonia Julia Gemela Acci, no sólo con 
otras regiones de España, sino también con Ostia y Alejandría 
de las que se importaban las joyas y las piedras exóticas. 

Otra ciudadana romana que vivió en Guadix fue Livia 
Caldedonica. La conocemos por una inscripción funeraria de 
piedra caliza marmórea que se encontró en un huerto próxi
mo a la ciudad y cuyo paradero actual es desconocido. Tenía 
la siguiente leyenda: 

"LIVIA CALDEDONIA, DEVOTA DE LA DIOSA ISIS 
AQUÍ ESTA ENTERRADA. FUE ADORNADA COMO 
SE PUDO: LLEVA EN EL CUELLO UN COLLAR DE 
PERLAS Y EN LOS DEDOS DE LA MANO DERECHA 
VEINTE ESMERALDAS...". 

Se cree que Livia era de procedencia oriental y que debió 
afincarse en Acci a donde llegó como esclava. Posteriormen
te consiguió la libertad, llegando a alcanzar una gran fortuna 
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como se desprende de la riqueza de los ornamentos con los 
que quiso ser enterrada. Vivió en nuestra ciudad entre finales 
del año 200 y principios del 300. 

Al hacer constar en su inscripción que era devota de la 
diosa Isis nos aportó una valiosa información, un carácter 
fuerte y rebelde que en última instancia la aparta de 
convencionalismos. ¿Podría ella haber sido una de las 
sacerdotisas de Isis que tuvo Julia Gemella Acci? 

En 1808 apareció en Guadix una inscripción honoraria, 
un pedestal de piedra caliza marmórea sobre el que iría una 
estatua de varón y que ahora se encuentra en paradero desco
nocido, se fechó en el siglo II de nuestra Era y en ella se podía 
leer: 

"A CAYO VALERIO RESTITUTO, HIJO DE CAYO, 
DE LA TRIBU PUPINIA, A QUIEN EL ESPLENDIDÍSIMO 
ORDO LE DECRETO UN LUGAR Y UNA ESTATUA. SU 
MADRE VALERIA HYGIA, ACEPTANDO EL HONOR, 
CORRIÓ CON LOS GASTOS." 

Valeria Hygia pertenecía a la familia de los Valerii de 
Acci, probablemente emparentada con los Valerii-Vegeti 
iliberritanos. Junto a los Octavii formaban parte de la 
aristocracia local y gozaban en la colonia de una prestigiosa 
y privilegiada situación social y de una solvente posición 
económica. Llama la atención el cognomen de Valeria, Hygia 
tiene un origen claramente greco-oriental y es poco frecuen
te. Este hecho nos hace pensar que esta mujer que gozaba de 
extraordinarias relaciones y contactos con las autoridades 
municipales, también ejerciese una gran influencia en la 
sociedad de la colonia. 

Otra mujer de Guadix se nos descubre en una inscripción 
honoraria, un fragmento de piedra caliza marmórea de color 
blanco, que descubrió sobre el brocal de un pozo de la casa 
perteneciente a la catedral en la calle Villalegre. Los exper
tos la fecharon en el siglo II de nuestra era. Hoy, como tantas, 
se encuentra en paradero desconocido. El texto conservado 
decía: 

"A PLOTIA FIRMANA, HIJA DE MARCO, SU AMIGA" 

Esto es lo poco que conocemos de Plotia Firmana: en 
principio sólo que tenía una buena amiga que le rindió un 
postumo homenaje, lo cual no puede por menos que emocio
narme. Para mí este hallazgo pone en valor la amistad entre 
mujeres y le da a la época que estudiamos sólo a base de 
lápidas de piedra y mármol, un punto de color, de calor, de 
humanidad. 

En unas ocasiones ha sido la admiración, en otras el amor 
de madre y en otras la amistad lo que ha permitido que este 
pequeño puñado de mujeres hayan llegado hasta nuestros 
días. Ellas también forman parte con mayúsculas de nuestra 
rica Historia. • 

Por su gran pantalla de Televisión 
Por su ambiente y amplitud... 
...No hay mejor lugar de encuentro 

Abierto todos los días desde las 3, 30 de la tarde 
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Plan de Dinamización Turística 
de Guadix-Marquesado 

La Delegación Provincial de Turis
mo de la Junta de Andalucía en Grana
da, por medio del delegado provincial 
Jesús Valenzuela y a través de sus téc
nicos Manuel Morón, Manuel Moreno. 
Antonio Camero y Ángel de la Higuera 
ha expuesto a la sociedad, para que sea 
conocido y por supuesto que se pueda 
opinar sobre el mismo, lo que ellos han 
denominado un Plan de Dinamización 
Turística de Guadix-Marquesado. 

Este plan ha expresado en primer 
lugar lo que son las líneas maestras y 
los porqués de estos planes de dinami
zación turística y está dirigido a desti
nos que se encuentren aún en fase de 
desarrollo turístico y cuyo objetivo es 
acelerar su crecimiento, como es el caso 
de pequeñas ciudades con importante 
patrimonio histórico-artíslico o de po
blaciones con una gran riqueza natural. 

Estos proyectos vann dirigidos fun
damentalmente a: 

-Puesta en valor y uso turístico de 
los recursos culturales o naturales no 
suficientemente explotados. 

-Creación de nuevos productos tu
rísticos. 

-Fortalecimiento de la oferta y la 
mejora de las infraestructuras. 

-Dinamización empresarial 
-Mejora en promoción y comer

cialización del destino. 
-Mejora medioambiental. 
El plan de dinamización supone una 

oportunidad histórica para generar nue
vas alternativas turísticas, culturales y 
de ocio que complementarían las ya 
existentes, y se revela como un instru
mento capaz de coordinar las estrate
gias de todos los agentes activos, y de 
forma especial de las administraciones 
públicas en sus distintos niveles, de 
aplicar políticas y estrategias tendentes 
a corregir la situación actual y ejecutar 
importantes proyectos. 

El plan dejará patente que uno de 
los retos fundamentales que tiene el 
sector turístico es el desarrollo de una 
política turística integral ejecutada de 
forma consensuada por el conjunto de 
administraciones y regida por los prin
cipios de corresponsabilidad y cofinan-
ciación, basada en una estrecha coope
ración con el sector empresarial, autén-
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tico beneficiario junto con los turistas 
de las inversiones puestas en marcha 
con los planes. 

Propuestas de actuaciones 

1.- Recursos Naturales. El agua. 
1 .a.-Creación de un itinerario cuyo 

objeto sería mostrar al visitante las dis
tintas actividades tradicionales que uti
lizan el agua: molinos de harina, fundi
ciones, serrerías, centrales hidroeléc
tricas, piscifactoría, coto intensivo de 
pesca, aljibes, etc. 

1 .b.- Potenciar el balneario de Cor
tes y Graena. 

L e - Puesta en marcha de una 
embotelladora de agua del Marquesado. 

1 .d.- Instalación de una piscifactoría. 
Le.- Coto intensivo de pesca en di

versos tramos de ríos y barrancos. 
2.- Recursos Culturales. 
2.a.- Actuaciones sobre la alcazaba 

de Guadix. Deseable su adquisición pú
blica, si no es posible convenio con el 
Obispado para rehabilitación de urgen
cia a cambio de apertura a público por 
acceso distinto al actual. 

2.b.- Actuación sobre Palacio de 
Peñaflor. 

2 .c - Actuaciones sobre Castillo de 
La Calahorra. Firmando un convenio 
con los propietarios para su apertura al 
público, conservación y mantenimien
to, iluminación, rehabilitación de ur
gencia del patio y galerías, etc, y reali-
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zación de un aparcamiento y acondi
cionamiento de los accesos al tráfico 
rodado. 

2.d.- Minas de Alquile. Itinerarios 
por el interior de una mina subterránea. 

2,e.- Turismo y Deporte. Itinerarios 
de Senderismo, Equitación, Bicicletas 
de Montaña, Paseos en trineos con pe
rros, Montañismo, Barranquismo, De
portes aéreos, Deportes de nieve: esquí 
de montaña, esquí telemark, raquetas 
de nieve, pesca, circuito permanente de 
vehículos todo terreno y motocross en 
la escombrera de la mina de Alquile. 

3.a.- Casas-cueva. Ejecución de una 
villa turística de Casas-cueva por parte 
de la administración. 

3.b. Tren turístico de Granada a 
Almería. 

4.a.- Red de refugios en casas fores
tales. Casa forestal de Lanteira, y del 
Posterillo en Jerez del Marquesado. 

Estudio económico 

Realizado como una mera estima
ción del coste económico de las actua
ciones propuestas en el apartado ante
rior y con un valor orientativo quedan 
así: 

Circuito Natural. El Agua. 
Rehabilitación de un molino de ha

rina, 2 millones. Rehabilitación de fun
dición, 3 millones. Baños públicos, 8 
millones. Piscifactoría, 35 millones. 
Baños Árabes, 10 millones. Plata 
embotelladora, 300 millones. Coto in
tensivo de pesca, 10 millones. Rehabi
litación de algibes, fuentes y acequias, 
8 millones. 

Circuito Cultural. 
Alcazaba de Guadix. Acceso nue

vo, iluminación, acondicionamiento in
terior y reparación muralla: 36 mili . 

Castillo La Calahorra. Accesos, ilu
minación y restauración: 49 millones. 

Mina de Alquife. Adecuación pis
tas, rehabilitación planos, instalación 
eléctrica interior, drenajes y montajes 
especiales luz y sonido, rehabilitación 
antigua estación ferrocarril, fragua, ade
cuación de miradores, tren interior y 
funicular, transportes e instalaciones 
museísticas, actuaciones medio ambien
tales, complementarias y de servicios: 
330 millones. 

Turismo y deporte. 
Senderismo, equitación, bicicleta de 

montaña, trineo con perros, monta
ñismo y refugios, deportes aéreos, de 
nieve, pesca y circuitos permanentes: 
55 millones. 

Casas-Cueva. Villa turística de 25, 
87 millones. 

Total presupuestado: 933 millones. 
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Líder Comarca Guadix 

Aprobados 19 nuevos proyectos 

Una nueva sesión del consejo de 
administración de Líder Comarca de 
Guadix ha aprobado un total de 19 pro
yectos que se acogen al marco de las 
ayudas europeas dentro de la Iniciativa 
Leader II. El volumen global de ayuda 
económica aprobada por Líder es de 
89.634.819 ptas., con un volumen de 
inversión total superior a los 230 millo
nes. Los porcentajes de ayudas superan 
el 30%, llegando en algunos casos al 
50% de la inversión prevista. En casos 
de inversiones no productivas, a pro
yectos presentados por ayuntamientos 
de la comarca, las subvenciones han 
alcanzado el 100% del presupuesto. Los 
proyectos a los que les ha sido concedi
da subvención por parte de la gestora 
de los fondos europeos vienen a cubrir 
diversas necesidades de mejora de.la 
oferta de alojamientos rurales, fabrica
ción de embutidos, obradores de repos
tería tradicional, así como la creación 
de una sala etnográfica. 

Los municipios en los que se pon
drán en marcha los proyectos empresa
riales aprobados son: Guadix, Albuñán, 
Benalúa, Marchal, Dólar, Diezma, 
Purullena, Villanueva de las Torres, La 
Calahorra, Alamedilla, Cortes y Graena, 
Valle del Zalabí, Darro y Lugros. Entre 
los 19 proyectos aprobados por Líder, 
destacan los siguientes: 

En Albuñán, el ayuntamiento pro
mueve un Museo Etnológico, en el que 
quede patente la historia y cultura de 
Albuñán.a través de sus útiles y aperos 
de labranza que desde antaño se han 
utilizado. 

En Diezma, Líder Comarca de Gua
dix ha aportado una ayuda a la tradicio
nal fábrica de anís "Cunini", que servi
rá para la ampliación, modernización y 
mejora, de las instalaciones de una de 
las fábricas de aguardientes más cono
cidas en la provincia de Granada. 

En Guadix, destaca la puesta en mar
cha de un Consultorio de Patrimonio 
Histórico Artístico, que asesorará y em
prenderá tareas de rehabilitación, estu
dio e investigación. Por otro lado, en el 
apartado turístico, las ayudas de Líder 
proporcionarán la creación de un punto 

de información en el Barrio de Cuevas 
de la ciudad, así como el estableci
miento , jun to a la Cueva-Museo 
accitana, de un local de venta de obje
tos típicos; artesanía, tapices, esparto y 
otros tradicionales de la comarca de 
Guadix. 

En Cortes y Gíaena, promovida por 
el ayuntamiento, se pretende la crea
ción de un área comercial donde se 
instalen, de forma permanente, los pe
queños comerciantes. 

En Benalúa de Guadix, la creación 
de un vivero para la plantación y recría 
de árboles ornamentales y forestal, en 
el que trabajarán personas con discapa
cidad física. 

Otro de los proyectos aprobados en 
la localidad de Benalúa, pretende la 
instalación de maquinaria para clasifi
cación de fruta y hortalizas de las que 
produce la comarca, así como otras me
joras para incrementar la calidad en la 

sentación de los productos, clasifica
ción adecuada y eliminación de frutas u 
hortalizas defectuosas, podrá permitir 
los objetivos previstos por Productos 
Agrarios de Benalúa, promotores del 
proyecto. 

En la localidad de Marchal el pro
yecto que se ha aprobado consiste en la 
construcción de una pastelería artesa-
nal, por una empresa familiar con am
plia experiencia en el sector. Además, 
va a permitir a los vecinos de Marchal, 
disponer de los pasteles y bollería típi
cos de la zona de Guadix. 

En Alamedilla, el acondicionamien
to de una casa-cortijo para ofertarla 
como alojamiento rural. 

En Darro, la modernización y refor
ma del Restaurante Ecuador, creando 
nueve habitaciones como alojamiento 
rural. Y en Alcudia, la ampliación y 
modernización del servicio de restau
ración de Restaurante Menta. 

presentación de los productos disminu
yendo el coste del proceso. 

El principal objetivo, trata de con
seguir obtener más productos de pri
mera calidad, o de plaza para su venta 
en fresco, minimizando la producción 
para la industria conservera y la depen
dencia de esta empresa de la misma, ya 
que es un 90% de la producción actual 
la que es destinada a este fin, dada la 
poca capacidad de manipulación de los 
productos para plaza. Una mejor pre-

Reunión transnacional 
de socios del proyecto Integra 

Guadix va a ser centro de una serie 
de reuniones con carácter transnacional 
referentes al Proyecto que pretende tra
bajar con el colectivo gitano Proyecto 
Integra "Rompiendo Inercias". Líder 
Comarca de Guadix tiene como socios 
para intercambiar experiencias a otros 
grupos de la Unión Europea de Austria, 
Suecia y Alemania. Ahora, para mante
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ner una primera toma de contacto, se 
celebrará la que será primera reunión 
en Guadix, donde además también se 
perfilarán las bases y objetivos a desa
rrollar, dentro de la iniciativa Integra. 
Además de visitar algunos de los muni
cipios de la comarca de Guadix, se fija
rá un calendario de reuniones para man
tener contactos periódicos en torno a la 
actividad del proyecto. 

Concurso de recetas gastronómicas 

Se convocó por parte de Líder co
marca de Guadix un concurso de rece
tas gastronómicas para conservar y pro
mover el patrimonio cultural que supo
ne el mantenimiento de la cocina au
tóctona. Podrán participar quienes lo 
deseen hasta el día 30 de septiembre de 
1998 con recetas en las que se especifi
quen cantidades de ingredientes, racio
nes y la forma de elaboración. Se ha
brán de presentar por escrito a máquina 
o con letra clara y los premios son de 
40, 20 y 10 mil pesetas para las recetas 
de cocina y de 40 y 20 mil pesetas para 
las recetas de repostería. 

Vista a Riotinto 

A finales de agosto tenía lugar 
una visita promocionada por Líder 
Comarca de Guadix a la comarca mi
nera de Riotinto. 

A esta acudieron casi todos los 
alcaldes de la comarca, así como la 
totalidad de los agentes locales de de
sarrollo y de empleo de la zona, ade
más de otros agentes sociales como 
mineros de la SLL de Alquife y sindi
calistas. Contó incluso con la vista del 
delegado provincial de Turismo y De
portes de la Junta, Jesús Valenzuela, 
que se desplazó expresamente hasta el 
lugar. No se pudo contar con la presen

cia del ayuntamiento de Guadix del 
cual no acudió ningún representante 
político. 

La visita pretendía sobre todo mos
trar las alternativas que se han dado a la 
crisis minera que vivió esta comarca de 
Riotinto en un entorno bastante pareci
do al actual de la comarca. 

La visita, que estuvo preparada por 
Líder Riotinto, en su aspecto de hospi

talidad se desarrolló en un marco de 
cordialidad y conocimiento real de los 
problemas que se habían dado en aque
lla zona con información profusa y de 
primera mano de los agentes que ha
bían intervenido en la reconversión que 
allí se dio. Hubo visitas guiadas a em
presas que se habían establecido en la 
zona como alternativa a la minería, pero 
sin abandonar la misma, puesto que la 
actual explotación minera está regido 
por los propios trabajadores, además de 
otras empresas de plásticos y cítricos 
que se habían establecido en la misma. 

Hubo tiempo para visitar las insta
laciones de la fundación Riotinto Mi
nera y del tren turístico minero que 
discurre por la antigua vía en la que se 

transportaba el mineral de cobre hasta 
Huelva, el archivo, etc. 

Sirvió todo ello para concienciar a 
alcaldes, concejales y agentes locales y 
sindicales de las vías posibles de salida 
que otras gentes en nuestra tierra han 
sido capaces de conseguir para labrase 
un futuro. 

Seminario para alcaldes 
y concejales de la comarca 
en el Maestrazgo (Aragón) 

Líder Comarca de Guadix está pro
gramando un seminario destinado a al
caldes y concejales de la comarca de 
Guadix, que pretende ampliar los cono
cimientos de los ediles para con el pa
trimonio de los municipios accitanos. 
El seminario se realizaría en el Centro 
para el Desarrollo del Maestrazgo, don
de se encuentra la Escuela de Desarro
llo Rural del Maestrazgo (Aragón), tra
tando sobre "Teoría y práctica de valo
rización del Patrimonio", y tendría una 
duración de cuatro días. Durante las 
jornadas previstas, serían tratados te
mas como: autogestión del patrimonio, 
nuevos conceptos y diseño de estrate
gias para valorización y oferta turística, 
el paisaje como recurso, etc. 

Además de las jornadas teóricas, 
los participantes en el seminario ten
drían oportunidad de visitar distintos 
lugares, como el Parque Geológico de 
Aliaga, el Parque Paleontológico de 
Galve o el Parque Escultórico de 
Hinojosa de Jarque, donde poder ver, 
in situ, las importantes propuestas que 
pueden permitir la valorización de un 
partrimonio cuyo aprovechamiento pue
de suponer una fuente más de generar 
recursos que contribuyan a la mejora 
de la economía local y comarcal. • 
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Nuevo museo 

Juan Gabarrón ha inaugurado en 
Guadix el museo de alfarería y cerámi
ca Cueva de la Alcazaba. 

El mismo incluye unas 560 piezas, 
y los visitantes pueden admirar piezas 
de diferentes épocas, algunas hasta de 
más de 3000 años, pertenecientes a esta 
zona geográfica. Piezas antiguas, otras 
realizadas por el propio Gabarrón, y 
una colección de figuras representati
vas de diferentes oficios tradicionales 
de la ciudad accitana, realizadas por 
Jesús Campaña. 

Según Juan Gabarrón, con este mu
seo se pretende promocionar el turismo 
y desarrollar una labor que dé a cono
cer la cerámica y la alfarería que se 
realiza en Guadix. El museo puede vi
sitarse todos los días, incluidos domin
gos y festivos, de lOh a 13,30h y de 17h 
a 20,30h. 

El alcalde en Tarrasa 

El alcalde accitano visitó Tarrasa, 
donde se reunió con el alcalde de esta 
ciudad catalana, Manuel Roger, e in
formó a diferentes empresarios acerca 
de las posibilidades de invertir en la 
ciudad accitana. 

Cursos de verano 

Dos cursos de verano se han cele
brado en Guadix, en esta ocasión en el 
Instituto Padre Poveda. El acto de inau
guración contó con la presencia de 
Marcelino Sánchez, director general de 
Bienes Culturales. Un curso versó so
bre "la expresión vocal y el canto en la 
educación musical: objetivos y meto
dología"; el otro llevaba el título de 
"Nuestras raíces, un paseo por la Histo
ria de Andalucía: paleontología y ar
queología de la depresión de Guadix-
Baza". 

El primero de ellos estuvo dirigido 
por el profesor Antonio Martín More-

# 

no, y contó con lapresencia de la can
tante Esperanza Abada, experta en 
foniatría y Jordi Casas, director del 
Orfeó Cátala. 

El segundo fue dirigido por Pascual 
Rivas y llevó a cabo una propuesta 
innovadora acerca de las relaciones en
tre el hombre y su historia con el medio 
físico granadino. 

Clausurado 
el Curso de Emprendedores 

El teniente de alcalde del ayunta
miento accitano, Antonio Aviles, y el 
gerente provincial del IFA, Miguel 
Ángel Serrano, en compañía del conce
jal delegado de Fomento, Ángel Fer
nando Marcos, y el director de progra
mas de pequeñas y medianas empresas 
de la Escuela de Organización Indus
trial, José Selfa, clausuraron el Curso 
de Formación de Emprendedores, que 
se ha venido celebrando en la ciudad 
accitana desde el pasado mes de no
viembre. En el acto de clausura, Jesús 
Marciel, profesor de proyectos, dio lec
tura a la memoria de actividades de 
ocho meses docentes. En el mismo acto 
se presentaron dos de las iniciativas 
empresariales realizadas por los alum
nos. Al final se entregaron los diplomas 
acreditativos. 

Charla sobre cáncer de mama 

El Centro de Información a la Mu
jer de Guadix organizó una charla colo
quio sobre el cáncer de mama. La con
ferencia fue impartida por representan
tes de la delegación en Granada de la 
Asociación de Mujeres Masectomi-
zadas, y por el jefe del servicio de On
cología del Hospital Clínico San 
Cecilio, doctor García Puche. 

Comunicado de ATANI 

La Asoción de Ayuda al Toxicóma-
no, "Nueva Ilusión" de Guadix evalua
ba la concentración convocada el día 
internacional contra la droga, y emitía 
el siguiente comunicado: "Queremos 
manifestar nuestra profunda preocupa
ción por la escasa participación en este 
acto de tanta importancia y cuyo tema 
preocupa profundamente a los padres y 
madres de Guadix. En reiteradas oca
siones se nos ha demandado la organi
zación de este tipo de actos, para que 
todos y todas podamos manifestar que 
estamos en contra de la droga y, sin 
embargo, cuando tenemos la oportuni
dad para hacerlo, lo dejamos pasar. 

¿Quizá no es tanta la preocupación? 
¿O pensamos que es mejor que los de
más hagan nuestro trabajo y nos evita
mos complicaciones? 

Lo que sí es seguro es que una aso
ciación sin apoyo de la población no 
puede conseguir nada. Por lo tanto, si 
no se participa el problema va a seguir 
estando y afectará sin duda a los que 
más queremos: a nuestros hijos. 

Guadix en la revista 
Ibérica, viajar y conocer 

La revista de turismo rural Ibérica, 
viajar y conocer, en su tercer número, 
recogía un amplio artículo sobre las 
cuevas de Guadix elaborado por Víctor 
Saornil, incluyendo un reportaje foto
gráfico. 
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Infravivienda 

La concejalía de Asuntos Sociales 
ha entregado diez llaves del Programa 
de Transformación de Infravivienda. 

Estas diez llaves corresponden a las 
obras realizadas en diez viviendas de la 
tercera fase del programa 1997-1998. 
Al acto asistieron, además de los bene
ficiarios, los arquitectos encargados de 
la redacción del proyecto y represen
tantes de las empresas constructoras 
encargadas de las rehabilitaciones: An
tonio Navarrete y Martínez y Ortega 
S.L. 

Guadix en Japón por Internet 

Ken Nakajima, ciudadano japonés, 
define a Guadix como su segunda ciu
dad natal, y por ello, ha puesto en mar
cha en su país una página en Internet 
llamada Accitano. 

Este ciudadano del Imperio del Sol 
Naciente ha visitado numerosas veces 
Guadix, y es tanto su interés por esta 
ciudad que se ha puesto en comunica
ción con el ayuntamiento para enlazar 
su página web sobre Guadix con la web 
municipal. Este auto-hijo adoptivo ni
pón cada vez que viene a España visita 
la ciudad accitana para recopilar datos 
para su revista digital. Desde Japón, 
Ken Nakajima, se encarga de promo-
cionar las excelencias turísticas de la 
comarca. Los interesados en consultar 
esta iniciativa deben consultar la si
guiente dirección en Internet: http:// 
www.link.club.ot.jp/-accitano/, en la 
que podrán encontrar secciones como 
Acci Times, el primer periódico digital 

de Guadix realizado desde Japón, y re
portajes y álbunes fotográficos entre 
los que destaca el dedicado al mercadi-
11o del «sábado». 

Visita Sociedad Hispano Mundial 

Un grupo de 30 alumnos de la So
ciedad Hispano Mundial visitaba la ciu
dad accitana como experiencia piloto 
para un futuro programa de visitas en
focadas a promocionar los recursos tu
rísticos de Guadix. 

Con el objetivo de desarrollar y pro
mocionar los recursos turísticos de la 
ciudad y alrededores, las concejalías de 
Turismo y Fomento, mediante la UPE, 
están desarrollando contactos con di
versas instituciones y entidades para 
establecer un programa de visitas guia
das. 

Estos alumnos partieron del Palacio 
de Congresos de Granada, visitaron los 
principales monumentos accitanos, pa
searon a caballo e hicieron algunas com
pras, y regresaron posteriormente a Gra
nada. 

Comedor en Piura 

Con el mal llamado 0,7% del presu
puesto municipal del ayuntamiento 
accitano se promocional! distintas obras 
para desarrollo del tercer mundo. La 
última de estas colaboraciones es la de 
un comedor y un centro de capacita
ción nutricional en el Club de Madres 
de Obrilla en Perú. 

La ayuda para este proyecto es de 
500.000 pesetas, dinero que ya se ha 
ingresado en la cuenta corriente de la 
Fundación Pariñas, ONG encargada de 
desarrollar este proyecto. 

Visita Ad limina 

El obispo accitano, Juan García-
Santacruz, ha realizado la visita Ad 
Limina a Roma, acompañado por todos 
los obispos de Andalucía, Canarias y 
Valencia. En este encuentro el pastor 
de la diócesis de Guadix ha estado 
acompañado de veinte personas, y en la 
misma se ha revisado con Juan Pablo II 
la pastoral diocesana. 

En declaraciones posteriores, el 
obispo manifestó el interés que Juan 
Pablo II había mostrado tanto por la 
vida cristiana de la diócesis como por 

los sacerdotes, seminarios, juventud, y 
el alto índice de desempleo que sufre la 
comarca. 

• : sali 

Inaugurada nueva sede del PA 

Con la presencia del secretario ge
neral del Partido Andalucista, Antonio 
Ortega, se inauguraba la nueve sede de 
este partido en la calle Baza, 4, de 
Guadix. En este acto estuvieron pre
sentes, el delegado provincial de de
portes y turismo, Jesús Valenzuela, el 
secretario provincial, Pablo Serrano, se
cretario comarcal, Ángel Ortega, y el 
secretario local, José Franco. 

Antes de la inauguración de la sede, 
Antonio Ortega se reunió con los repre
sentantes de los trabajadores de la S.L.L. 
de las Minas de Alquife, con los que se 
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comprometió a que a partir de la prime
ra semana de agosto se reactvie el aná
lisis del Plan de Viabilidad en el Parla
mento Andaluz. 

Tras este encuentro se trasladó a la 
Alcazaba, donde posteriormente a su 
visita manifestó que se estudiará la do
cumentación del anterior convenio en
tre el ayuntamiento accitano y los pro
pietarios. 

Por último, el secretario general de 
los andalucistas destacó en la inaugura
ción que algo hizo mal su partido en el 
pasado con la provincia de Granada, y 
que a partir del momento presente y 
desde la ciudad accitana, el partido 
andalucista comenzaba una nueva an
dadura de cara a un futuro esperanzador, 
en la comarca accitana que el presiente 
cargada de alegría renovada y alternati
vas de futuro. 

Nuevo alumbrado en la calle Jurel 

Con motivo de las fiestas del Sagra
do Corazón de Jesús, en la estación se 
inauguraba el alumbrado público de la 
calle Jurel, al mismo tiempo que un vial 
de ciento cincuenta metros que une la 
plaza de la Estación con la Barriada del 
Buenacuerdo. Se han colocado un total 
de 18 farolas con el fin de solventar los 
problemas de iluminación en uno de 
los puntos negros de la ciudad. La in
versión en alumbrado ha sido de 
1.800.000 pesetas, mientras que los tra
bajos de rastreo, nivelación y pavimen
tación ha supuesto una inversión de 
3.500.000 pesetas. 

Los vecinos siguen reivindicando 
la reapertura del paso a nivel que vuel
va a comunicar la Barriada Faugena. 

• ¡ • t í 

Variante de Guadix 

Se ha abierto un carril de la variante 
accitana, dentro de la A-92, que enlaza
rá con dirección a Almería. 

Como viene siendo habitual, las pro
mesas no se cumplieron, pues recor
damos las afirmaciones del consejero 
de Obras Públicas, Francisco Vallejo, 
en la ciudad accitana, cuando afirmaba 
"que la circunvalación estaría totalmen
te terminada para antes del mes de agos
to". De momento los conductores sólo 
pueden contar con un carril de esta 
circunvalación, y ahora se anuncia des
de fuentes de la Consejería que estas 
obras estarán finalizadas antes de fina
les de año. 

Uno de los objetivos que se buscan 
con esta apertura parcial es desconges
tionar el tráfico en la Avenida Medina 
Olmos de Guadix, desviando especial
mente el tráfico pesado mediante esta 
circunvalación provisional. 

• H N 

Conexión para Hernán-Valle 

El portavoz popular en el ayunta
miento accitano, Santiago Pérez, pre
sentaba una moción al pleno de la cor
poración, para que se debatiera y apro
bara el solicitar a la Consejería de Obras 
Públicas de la Junta de Andalucía la 
apertura de una vía de servicio que 
permita conectar directamente el anejo 
de Hernán-Valle con la autovía en di
rección a Baza. 

Uno de los pueblos más bellos 

La Cámara de Comercio Hispano 
Japonesa ha publicado un libro sobre 
los pueblos más bellos de España. En
tre las localidades seleccionadas se en
cuentra Guadix. 

La elección ha corrido a cargo de 
Osamu Takeda, escritor y gran conoce
dor de la cultura de esta zona, que ha 
centrado su producción en el estudio 
del patrimonio y las costumbres nacio
nales. El volumen será distribuido en 
las librerías y agencias de viaje más 
importantes de Japón, y en ParquEspa-
ña, pabellón temático sobre nuestro país 
que es visitado al año por millones de 
personas. 

Presentado el programa INEDI 

Ha sido presentado en Guadix el 
programa INEDI, cuyo objetivo es con
seguir la integración laboral y social de 
personas con minusvalías físicas o sen
soriales a través de la creación de un 
Centro de Dinamización que propor-
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ciona información, asesoramiento y for
mación en un servicio integral. 

La entidad promotora es Albant y 
Porcel, y las entidades cofinanciadoras 
son los ayuntamientos de Guadix y 
Baza, la Unión Europea, Fondo Social 
Europeo, y la Junta de Andalucía. En el 
acto de presentación estuvieron pre
sentes el concejal de Servicios Socia
les, la técnica del programa, Concep
ción Díaz y las gerentes del mismo: M a 

Angeles Pérez y M a José Trescastros. 

Circuito andaluz de música 

El Circuito Andaluz de Música en 
1998 ha cumplido el primer ciclo. A 
pesar de las dificultades que suponía el 
inicio del mismo —120 conciertos en 
tres meses, 30 municipios de toda An
dalucía—, el resultado según fuentes 
de la organización ha sido satisfactorio. 
Guadix ha sido la primera ciudad de la 
provincia en el número de asistentes a 
cada concierto y la segunda de Andalu
cía, obteniendo un total aproximado de 
1000 personas entre los cuatro concier
tos, con una media de 253 personas por 
concierto. Ello ha merecido la felicita
ción de la directora de la Empresa Pú
blica de Gestión de Programas Cultura
les, Elena Ángulo. 

Concierto 

A finales de julio tenía 
lugar en el Liceo Accitano 
y organizado por Juventu
des Musicales de Guadix 
un extraordinario concier
to por parte de la orquesta 
Camerata di Como, con 
Reimund Korupp como di
rector de la misma y con la 
intervención del accitano 
José López Montes al pia
no para interpretar en cali
dad de solista obras varia
das de Bach y Mozart. 

Economía sumergida 

La comarca de Guadix 
se encuentra entre las siete 
comarcas granadinas con 
índices más altos de eco
nomía sumergida. Este he
cho se recoge en un infor
me realizado por Izquierda 
Unida, partido que presen
tará una proposición parla
mentaria para terminar con la contrata
ción ilegal. Según los datos de Izquier
da Unida, veinte de cada cien trabaja
dores andaluces no están regulados por 

la Seguridad Social. 

Pista de atletismo 

Las obras para la cons
trucción de una pista de at
letismo en Guadix se han 
iniciado durante la primera 
quincena del mes de agos
to. Tras estudiar las dife
rentes ofertas presentadas 
en la Junta de Andalucía, la 
comisión técnica de la Con
sejería de Deportes deter
minó que la adjudicataria 
sea la empresa Obrascón. 

La inversión para esta 
obra asciende a 147 millo
nes de pesetas, tres menos 
que el máximo contempla
do en el convenio suscrito 
el pasado mes de febrero 
por el Ayuntamiento accita
no, el Gobierno de la Co
munidad Andaluza y la Di
putación Provincial de Gra
nada. 

Clausura II Curso 
de Formación Pre-Ocupacional 

El concejal de servicios sociales ha 
clausurado el II Curso Municipal de 
Formación Preocupacional del Progra
ma de Desarrollo Gitano, que se ha 
celebrado en Guadix durante los meses 
de abril, mayo, junio y julio. En el acto 
se entregaron los diplomas a las doce 
alumnas matriculadas. A lo largo del 
mismo se ha impartido un módulo de 
habilidades sociales, en el que se ha 
instruido a las participantes en cuestio
nes relativas a la higiene, lenguaje, eco
nomía doméstica y relaciones persona
les y con la administración. Además, se 
han analizado algunos de los proble
mas más acuciantes de esta etnia en la 
comarca, como el desempleo, las dro
gas o la marginación social. 
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Reacciones ante la consecución de la Escuela Taller por el Obispado 

La Escuela Taller para la Magdale
na y San Miguel ha suscitado ya las 
primeras polémicas. 

El Consejo Comarcal de Izquierda 
Unida, con la pre
sencia del diputa
do Pedro Vaque
ro, revisó la situa
ción política pre
sente y evaluó el 
trabajo realizado 
por la organiza
ción en los últi
mos meses. 

En dicho con
sejo se estudió la 
" p r e o c u p a c i ó n 
por la concesión 
de la Escuela Ta
ller al Obispado 
de Guadix, yaque 
supone poner en 
manos de una en
tidad privada di
nero público para 
rehabilitar unos 
bienes que son de 
su propiedad, de 
los cuales no se 
tendrá control y 
cuyo uso seráges-
t i o n a d o 
discrecionalmente 
por su propietario, 
que por otro lado 
debería haber aco
metido la restau
ración hace ya 
tiempo". 

Los miembros 
de IU entienden 
"que el estado de 
ancestral abando
no de edificacio
nes como la Mag
dalena, iglesia de 
San Miguel y la 
propia Alcazaba 
se debe en gran 
media a la deja
dez de su propie
tario y a la falta 
de sensibi l idad 
del equipo de go
bierno del Ayuntamiento de Guadix, 
que permite que la Ley de Protección 
del Patrimonio Histórico-Artístico se 
in-cumpla en nuestro municipio. Esto 

contrasta con la actitud de atosigamiento 
del concejal de Obras contra las peque
ñas obras de rehabilitación y adecenta-
miento que por esta época acometen 

Iglesias de la Magdalena y de San Miguel. 

los vecinos de Guadix". Por otra parte, 
Antonio Aviles, alcalde en funciones, 
emitía una nota de prensa en relación a 
la consecución de una Escuela Taller 

de rehabilitación del Patrimonio por 
parte del Obispado de Guadix. En la 
nota de prensa remitida a los medios de 
comunicación, Antonio Aviles mani

festaba que "el 
Grupo Municipal 
Socialista felicita 
al Obispado por la 
que es, sin duda, 
una gratísima no
ticia para el muni
cipio: la consecu
ción de una nueva 
Escue la Tal ler , 
con la que se van 
a rehabilitar algu
nos edi f ic ios 
e m b l e m á t i c o s , 
como las iglesias 
de la Magdalena 
y San Miguel vie
jo". En la nota se 
agradece el traba
jo del obispo acci
tano, así como de 
José Luis de los 
Reyes, "auténti
cos artífices de la 
consecución de 
esta escuela". 

La nota añade 
que "este logro, 
por desgracia, ha 
q u e d a d o 
ensombrecido por 
la actitud del PP, 
que desde el pri
mer momento, en 
un claro ejemplo 
de demagogia po
lítica, ha intenta
do arrogarse un 
éxito que en abso
luto le correspon
de. Es lamentable 
que se intente en
gañar a la ciuda
danía emit iendo 
una campaña pro
pagandís t ica en 
los medios de co
municación loca
les atribuyéndose 
una consecución 

que en absoluto se corresponde con la 
supuesta actitud caritativa de la dere
cha, responsable del Gobierno Central, 
para con Guadix". 
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Antonio Marín 
nuevo coordinador de IU 

El Consejo Comarcal de Izquierda 
Unida de Guadix ha nombrado coordi
nador a Antonio Marín Hernández, con
cejal de Purullena. Marín viene a susti
tuir a Esteban Olmos del Paso que di
mitió debido a motivos laborales y aca
démicos. 

Según fuente de IU, esta sustitución 
no altera en ningún caso el plan de 
trabajo y objetivos acordados en la últi
ma asamblea comarcal que tiene como 
objeto garantizar el mismo nivel de re
presentación de la Organización en las 
próximas elecciones municipales y re
cuperarla en el Ayuntamiento de Gua
dix, donde las perspectivas son muy 
favorables. 

"Ecological Music" 

Es inminente la publicación del pri
mer trabajo discográfico en soporte CD 
del artista accitano Rafael Medina, más 
conocido con el nombre artístico de 
Demian. 

Es un disco situado en la estética de 
la llamada música intrumental acuáti
ca, en la onda de sintesistas 
como Wendy Carlos, Peter 
Buffett o el más reciente 
David Anthony Clark, y es 
un claro ejemplo de cómo 
la úlitma tecnología digital 
puede ponernse al servicio 
de la producción musical. 

En comparción con an
teriores proyectos suyos 
observamos una madura
ción y, sobre todo, una ma
yor variedad de registros, 
lo que nos hace albergar es
peranzas sobre su futuro. 

A destacar, temas como 
el que da título al compac
to, "Clock and Federico 
forever" o "El Teide". 

Propuesta de ORA 

Desde el ayuntamiento accitano se 
ha realizado un llamamiento público a 
los comerciantes de la ciudad para que 
reanuden el debate sobre la posible co
locación de zonas azules en la Avda. 
Medina Olmos de modo que se pueda 
regular el estacionamiento de los vehí
culos. 

Este llamamiento se hace desde el 
ayuntamiento basándose en los datos 
por los cuales se estima que la reduc
ción del tráfico se va a efectuar en un 
70%, por lo que sería bueno que se 
pudiese plantear la posibilidad de limi
tar el tiempo de estacionamiento en la 
arteria principal de la ciudad. 

El objetivo que se persigue con esta 
medida es facilitar el aparcamiento en 
la extensa zona comercial accitana y 
sobre todo ofrecer un atractivo más a 
los foráneos y gentes de la comarca que 
se desplazan hasta el centro para com
prar y después cargar sus vehículos de 
vuelta. 

Desde el ayuntamiento se ha insisti
do en la idea que ya se manifestó a los 
comerciantes en reunión hace unos seis 
meses, y creen que es el momento opor
tuno para volver a analizar esta pro
puesta que, a su juicio, va por el bien de 
los tenderos, pues se puede conseguir 
que el ayuntamiento se encuentre en 
disposición de hacer un desembolso 
importante para instalar el famoso sis
tema ORA. 

Claro, que para que el sistema sea 
eficaz, habría que establecer zonas de 
carga y descarga, reubicar la parada de 
taxis y complementar con zonas de apar
camiento libre. 

Fernández Segura, elegido 
Correspondiente en Guadix 

de la Real Academia de la Historia 

La Real Academia de la Historia, en 
junta del día 26 de junio, acordó elegir 
a Francisco José Fernández Segura "in
dividuo de su seno en la clase de Co
rrespondiente en Guadix (Granada)", 
previa propuesta suscrita por los acadé
micos numerarios Antonio Domínguez 
Ortiz, José M a Jover Zamora y Manuel 
Fernández Alvarez. 

Francisco José Fernández Segura 
nació en Bejarín en 1946. Realizó sus 
estudios de Letras, sección de historia 
en la Universidad de Granada, obte
niendo la licenciatura en 1972 y en 
1981 el grado de doctor con el trabajo 
"El obispado de Guadix-Baza (1868-
1885)", diócesis de cuya historia en los 
siglos XIX y XX está considerado es
pecialista. 

Ha participado en diversos home
najes académicos y congresos, de los 
que ha dirigido el I y II Coloquios de 
Historia de Guadix (Guadix, 1989 y 
1994), y publicado una treintena de ar
tículos de su especialidad y diversos 
libros, entre los que podemos señalar: 
"El Hospital Real de Guadix", "As

pectos demográficos y económicos del 
municipio de Guadix", "Aspectos de 
una diócesis andaluza: Guadix-Baza 
(1868-1885) ", "Presencia española en 
la isla de Cuba bajo el reinado de Car
los 111(1766-1771)", "La Virgende las 
Angustias patraña de Guadix (1906-
1964)", "El accitano Pedro de mendoza 
y Lujan primer fundador de Buenos 
Aires", "Guía de Guadix", "Escolanía 
de niños cantores de la catedral de 
Guadix" y "Villa Real de Purullena 
(1992)". 

Actualmente es catedrático de His
toria del IB "Padre Poveda" de Guadix, 
así como presidente del accitano Insti
tuto de Estudios "Pedro Suárez", miem
bro de la Asociación de profesores "He-
spérides" y Asociación Española de 
Americanistas. 
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Aplaudimos 
T a p romoc ión que desde la 
JLi Concejalía de Cultura se está ha
ciendo de autores noveles aceítanos. 
¡Hay que picar siempre en la cantera! 
Que ya lo dijo Picasso: "La inspiración 
existe, pero tiene que encontrarte traba
jando". 

T a habilitación del salón de actos de 
JLjla Casa de la Cultura como cine 
comercial provisional. Y aunque la sala, 
por sus dimensiones y aforo, parece 
más adecuada para concurridas sesio
nes de cine-club, bien está que Guadix 
vuelva a poder disfrutar del séptimo 
arte, mientras se construye o reconstru
ye el local definitivo. ¿Cómo no se 
"nos" ocurrió antes? 

Lamentamos 
iue aún no se hayan tomado las 
'medidas oportunas para que el 

acceso a la Catedral pueda disponer de 
una rampa para personas discapacitadas 
o mayores con dificultades. Sería estu
pendo que cuanto antes se acometiese, 
previo estudio del impacto en el monu
mento. 

iue la corporación municipal no 
' haya hecho un repaso, limpieza y 

adecentamiento de las plazas urbanas 
mediante al menos un Plan de Plazas 
Públicas, especialmente en la época de 
verano que es cuando la ciudad se su
pone que debiera de lucirse. 

iue no se haya hecho uso de las 
'dependencias municipales en el 

Parque Julia Gemella Acci para uso 
turístico tal y como se había solicitado 
desde el sentido común que pensaba 
que se podría desarrollar desde ahí una 
buena labor de difusión y apoyo al tu
rismo. 

I i 1 1 fuerte olor que desprenden los 
JCicontenedores de basura requirien
do tuvieran más esmero en la limpieza 
de los mismos en esta época de calor. 
Bastaría a tal fin una mayor frecuencia 
en la rotación del lavado de estos reci
pientes. 
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Nos gustaría que 

S Q c replantara y mejorase el aspecto 
k5de los jardines de la carretera de 
Granada actual Avda. Mariana Pineda 
para que pudieran lucir mejor aún estas 
exiguas zonas, verdes al fin y al cabo. 

e adecentaran los bancos nuevos, 
aunque parezcan lo contrario, del 

parque municipal. Una mano de con
servación y buen trato no les vendría 
nada mal. 
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Plenos de junio y julio 

Se aprobó por unanimidad el con
venio de garantía social firmado entre 
el Ayuntamiento de y la Consejería de 
Educación y Ciencia para la realiza
ción de programas dirigidos a jóvenes 
entre 18 y 25 años que no continúen en 
el sistema educativo reglado y sean de
mandantes del primer empleo. 

El convenio incluye para la realiza
ción del programa una subvención de 3 
millones para la p 
contratación de un 
maestro, un moni
tor de FP2, seguro 
de alumnos y mate
rial, etc. 

Se aprobó por \ 
unanimidad el con
venio de colabora
ción entre el Ayun
tamiento y la Uni
versidad de Grana
da sobre colabora
ción cultural. 

Tras la renuncia 
del concesionario 
de un puesto en el 
mercado de la ba
rriada Andalucía, el 
pleno acordó solici
tar a la OMIC la realización de una 
campaña contra la venta ambulante, el 
estudio de una rebaja en la normativa 
del servicio de mercados en dicha ba
rriada, la realización de vigilancia efec
tiva para evitar la venta ambulante no 
autorizada y la mejora de la ilumina
ción del entorno del mercado. 

Se recibió comunicación del direc
tor genera] de Ferrocarriles y Transpor
tes por Carretera en el sentido de que 

actualmente no existe en el ministerio 
previsión de la reapertura de la línea 
Guadix-Almendricos. 

Se aprobaron por unanimidad tanto 
el programa de actividades del taller 
municipal de artesanía en la especiali
dad de cerámica como el anteproyecto 
del polígono agroganadero de Guadix. 
Este polígono, cuyo anteproyecto ha 
sido valorado por los técnicos de Dipu
tación en 139 millones de ptas., va diri
gido principalmente a la instalación de 

ganaderos de Guadix y comarca que 
necesitan en sus explotaciones servi
cios básicos para su modernización y 
funcionamiento. Se tiene previsto que 
se asiente en los terrenos del pago de la 
Magdalena, polígono 53, parcelas 46 y 
5. para lo que se han solicitado la ma
yor cuantía posible en subvenciones a 
la Junta. 

Tras dos votaciones empatadas en
tre PP y CDS versus PSOE y con el 

voto de calidad del presidente, queda
ron aprobadas la relación de facturas de 
ejercicios anteriores por importe 
aproximado de medio millón. 

Se aprobaron las bases para la pro
visión por concurso del puesto de fun
cionario recaudador municipal y para 
la contratación temporal tanto de un 
maestro como de un técnico FP2 rama 
administrativa para la realización de 
programas de garantía social. 

El pleno municipal acordó realizar 
junto con la comuni
dad de regantes de la 
acequia del Chiri-
vaile, tanto una de
nuncia referente a los 
sondeos realizados en 
las proximidades de 
la atarjea que nutre a 
la acequia de en el 
termino de Alcudia 
de Guadix como pe
dir a la Confedera
ción del Guadalqui
vir que se adopten las 
medidas legales para 
evitar que se produz
can estas situaciones 
procediendo al sella
do de los sondeos 
efectuados, impidien

do su explotación, así como la vigilan
cia adecuada para que no se produzcan 
situaciones tales. 

El pleno aprobó por unanimidad la 
nueva propuesta presentada por la de
legación de Obras Públicas y Transpor
tes de la Junta sobre el nudo de enlace 
de la ciudad de Guadix con la autovía 
A-92 hacia Almería. 

Al tiempo, se hizo eco, a propuesta 
del PP, de las felicitaciones a la labor 

Electrodomésticos 
fc—i. «rullila rom 
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de consejero y delegado provincial de 
Obras Públicas y del director de Carre
teras andaluz por el nuevo trazado del 
nudo de enlace. 

El PSOE presentó una moción, que 
fue aprobada con los votos en contra 
del PP, para instar al gobierno de la 
nación a que no subiese las tarifas tele
fónicas metropolitanas por entender que 
eran claramente lesivas para los ciuda
danos. Se rechazaron todas las mocio
nes presentadas por el PP las cuales 
fueron: 

a) Elaborar un 
proyecto de recupe
ración y adecenta-
miento del entorno 
del Cerro de San 
Cristobal y Cañada 
de la Higuera, así 
como desviar las 
pluviales proceden
tes del cerro que dis
curren bajo vivien
das particulares. 

b) Que por parte 
del ayuntamiento se 
contemple la posi
bilidad de crear un 
bono turístico que 
agrupe toda la ofer
ta monumental de la 
ciudad para intentar que los turistas 
permanezcan más tiempo en ésta, así 
como que se inicien conversaciones con 
otras instituciones y particulares para 
informar del proyecto. 

c) Recuperación de caminos rurales 
y ramblas que circundan la ciudad de 
Guadix y su vega convirtiéndolas en 
rutas verdes. 

d) Construcción con fines turísticos 
de sendos miradores en el cerro de la 

Bala y la Torrecilla de Baza, creando 
una red de miradores e incorporándo
los a la oferta turística de la ciudad. 

Se aprobó por unanimidad tanto la 
relación preferencial de solicitantes ad
mitidos y excluidos del programa de 
Rehabilitación Preferente de viviendas 
del 1998 como la cesión a la empresa 
municipal de la vivienda y suelo de 
Guadix de las parcelas P-3 a P - l l de la 
M 8 para la construcción de naves in
dustriales en el Polígono Industrial des

tinadas a la venta a las PYMES a fin de 
fomentar su actividad. 

Se aprobó dirigir al INEM una soli
citud, dentro del plan de lucha contra el 
paro, de subvención a fondo perdido de 
8 millones para financiar costes sala
riales y 3.200.000 ptas. para materiales 
a fin de realizar el proyecto especial de 
actuación sobre la balsa de Ranas de 
modo que se construya una canaliza
ción de las aguas residuales de Guadix 

ya depuradas desde la EDAR hasta la 
balsa así como la reforma de la misma. 

Se solicitó por unanimidad a la Jun
ta que aceptase y cumpliese las pro
puestas aprobadas por el Parlamento 
andaluz acerca de conceder y ubicar un 
Conservatorio Profesional en Guadix. 
Se requirió a Justicia para que se eviten 
situaciones tan lamentables por las que 
están pasando los vecinos del inmueble 
donde provisionalmente se encuentran 
los Juzgados. 

Entre los ruegos 
y preguntas formu
lados destacaron los 
siguientes: 

Ruegos PP: 
Medidas para no 

vertir jer inguil las , 
basuras, etc en la so
lana de Santa Ana, 
se aclare la pérdida 
de los 90 millones de 
ptas. que había para 
la residencia de la 
Tercera edad, se rec
tifique la informa
ción publicada en 
Ideal sobre aspectos 
turísticos de Guadix 
en la guía publicada 
como suplemento al 

diario, se coloque la placa de SS MM 
los Reyes con motivo de su visita a 
Guadix y que se dé cuenta de las canti
dades percibidas por Canal 7 desde el 
95 así como sus justificaciones. 

Preguntas PP: 

Situación del Proyecto del Cine 
Acci, situación de la comisión consti
tuida para la creación de una emisora 
municipal, y ¿cuál ha sido el coste de 
los Premios Pedro A. de Alarcón? 

Videoteca y S.A.T. 
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Nos gustaría que 
O e llevara a la práctica el bono turís

LÜFtico incluyendo en él la comida en 
un restaurante accitano, pues es bastan

te lo que ofrecemos (cuevas, monu

mentos, badlands) para lo que se suele 
recibir a cambio (compra de postales y 
algo de cerámica). 

i i 1 1 semáforo existente en la entrada 
J L ^ d e la Plaza de las Palomas se le 
colocase un añadido ámbar como el 
existente en la calle Ancha de modo 
que permitiese la circulación en la di

rección al paseo de la Catedral. Sería 
más congruente que en su estado ac

tual. 

declarasen monumentos naturales: 
los tres pinos piñoneros del corti

jo Bonilla, las encinas del Humilladero, 
el tilo de San Miguel, el Diente y la 
Muela, el Cerro de la Escalera y more

ras del cortijo El Lagar, por estar algu

nos en peligro de desaparición. 

O e hiciesen dos aceras que conecten 
Li l la estación de tren con la ciudad, o 
al menos una acera que conecte la ciu

dad con el centro de Formación Profe

sional por estar muy transitado este ca

mino por los estudiantes durante el cur

so escolar. 

C ¡ e completara y mejorase la página 
O web de internet dedicada al turis

mo, ya que al ser ésta consultada por 
particulares o touroperadores a la hora 
de planificar las visitas turísticas con

viene que la oferta resulte atractiva y 
sugerente. 

_1 
rectorado del Seminario, la Cu

dria, el Obispado —quien tenga la 
responsabilidad y si es entre todos tam

bién— hiciera/n lo posible para mejo

rar la imagen que ofrece la Alcazaba 
accitana con sus almenas pobladas de 
antenas. Aunque sea sólo por vergüen

za turísticacultural. Sólo por eso. 

O e restableciese y mejorase la ilumi

k 5 nación nocturna de que disponen 
tanto la Catedral como otros monu

mentos accitanos. Ello puede suponer 
un buen atractivo turístico así como 
una saludable costumbre para mejorar 
el tránsito de los ciudadanos en las her

mosas pero oscuras noches accitanas. 

O e reabriera la antigua sala de expo 
lCj siciones de la Casa de la Cultura de 
modo que se pudiesen realizar en ella 
su objeto pero sin las contrapartidas 
leoninas actuales. Toda vez que es muy 
discutible el criterio empleado y el modo 
en que éste se lleva a cabo actualmente. 
Que se note al menos una sensibilidad 
en el patrocinio cultural. 

O e conociese por fin el destino de la 
k3 locomotora Babwill, sobre todo 
cuando se han cumplido ya al menos 
tres años desde las promesas incumpli

das del alcalde ante los vecinos de la 
Estación, a los que suponemos vigilan

tes del cumplimiento de las mismas. 

nP ' odos los accitanos que desearan 
JL dormir durante las noches de Feria 

pudieran hacerlo apaciblemente. 
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Certamen teatral del Marquesado 

La decimoctava edición del Certa
men Teatral del Marquesado celebrada 
en Dólar desde el 31 de julio al 9 de 
agosto se clausuró con la entrega de 
premios de manos de la popular actriz 
Paca Gabaldón. Este año el ganador ha 
sido el grupo teatral de Alquife con la 
puesta en escena de Las tres perfectas 
casadas, de Alejandro Casona, seguido 
por el grupo de Dólar con la obra ¿ Quién 
mató a la Demo?, de Manuel Gómez 
García, y el de Lanteira con la obra No 
somos ni Romeo ni Julieta, de Alfonso 
Paso. El premio al mejor vestuario ha 
sido para la obra El señor de las patra
ñas, de Jaime Salom, del grupo El Cas
tañar de Jerez. El correspondiente a la 
mejor escenografía y efectos especia-

Mascota del Certamen Teatral 

V i * 

les ha sido para la obra Milagro en 
Londres, de José M a Bellido, represen
tada por el grupo Benabre de Aldeire. 
El premio al mejor actor de reparto a 
Willy, de Dólar. El premio a la mejor 
actriz de reparto a Ester, de Dólar. Me
jor actor principal a Juan Corral, de 
Lanteira. Mejor actriz principal a Ana 
M a Lorente Cruz, de Jerez. Los trofeos 
de esta edición han sido elaborados por 
Alejandro Corral, responsable de la ex
posición Criaturas Lorquianas. 

El jurado decidió entregar el pre
mio especial, que es optativo, a la orga
nización del XVIII Certamen Teatral 
del Marquesado "por su ejemplar coor
dinación, atención y actividades en ge
neral, que son fiel reflejo del cumpli
miento de las bases de este certamen en 
el que todo el Marquesado está impli
cado y que mantienen el teatro en su 
más pura esencia". 

La Asociación Juvenil Atroje, que 
recibió el encargo de las tareas 
organizativas de esta edición ha puesto 
el listón muy alto al añadir a la parte 
puramente competitiva una interesantí
sima serie de actividades paralelas. 

Dólar 

Según se informa desde el ayunta
miento, se iniciarán en breve las obras 
de acondicionamiento de la carretera 
de acceso al municipio. Igualmente, se 
informa que los trabajos de movimien
tos de tierras se ejecutarán por la em
presa adjudicataria de las obras de la 

TORCUATO FANDILA 

autovía (Obrascon), si bien se le ha 
advertido por técnicos de la misma que 
su ejecución se verá limitada por la 
aparición de rocas, abandonando en ese 
caso los trabajos que deberán conti
nuarse y asumirse por el propio ayunta
miento. 

Hernán Valle 

Los vecinos de esta pedanía accitana 
de 350 habitantes se quejan de que la 
población ha visto restringido el servi
cio público de agua corriente durante el 
mes de junio desde primeras horas de la 
tarde, extendiéndose los cortes a medi
da que avanza el verano. Las mujeres 
se han visto obligadas a acudir a diario 
al lavadero público para lavar la ropa y 
recoger agua para uso doméstico. 

También se quejan de que la locali
dad padece graves problemas de inco
municación desde que se construyó la 
autovía que "partió la vega en dos par
tes que sólo están comunicadas por un 
pequeño viaducto que no permite el 
paso de maquinaria agrícola media
mente grande". Además ha provocado 
que la "gente pase de largo, cosa que no 
ocurría cuando la carretera nacional 
pasaba por el centro del pueblo. Por 
eso, muchos bares, hoteles y pensiones 
cerraron, y los que quedan languide
cen, incluso ha dejado de entrar en el 
pueblo la línea regular de autobuses...". 

Otro problema que padecen los ve
cinos es el deficiente servicio de reco
gida de basuras que "suele pasar sólo 

(Mi-as 33 



una vez por semana", especialmente 
grave en verano. 

Días después de las anteriores de
nuncias vecinales, el alcalde de Guadix 
mantiene un encuentro con los vecinos 
en un "ambiente de total cordialidad a 
pesar de una evidente tirantez inicial" 
para buscar solución a las deficiencias 
ya mencionadas. En la reunión, José 
Luis Hernández se compromete a sol
ventar cuanto antes todas las dificulta
des de suministro de agua potable y 
asegura a los vecinos "que ya no habrá 
más veranos sin agua" con la puesta en 
marcha del segundo depósito de alma
cenamiento, quedando los vecinos muy 
safisfechos ante esta promesa. En rela
ción con el problema de recogida de 
basura, el alcalde muestra su intención 
de revisar de inmediato el contrato con 
la empresa adjudicataria del servicio y, 
en todo caso, si fuese necesario, se re
curriría al propio cuerpo de barrende
ros de Guadix. 

El alcalde reconoce que todavía 
existen calles sin asfaltar "pero tam
bién es cierto que muchas de las vías no 
son de propiedad municipal", asegura. 
Añade que se va a hacer todo lo posible 
para que los terrenos consistoriales ten
gan las infraestructuras básicas de luz, 
pavimentación y saneamiento. Tras el 
encuentro, según manifiesta el presi
dente de la Asociación de Padres, el 
ambiente general entre los vecinos era 
de satisfacción. 

La Calahorra 

El Colectivo 220 denuncia en un 
comunicado de prensa "el peligro de 
desfiguración" que el entorno del pue
blo sufre debido a la saturación de las 
planchas de uralita en los tejados del 
casco antiguo de la localidad, así como 
la proliferación incontrolada de verte
deros, montañas de estiércol, granjas y 
diversas naves agrícolas. Situación 
"alarmante", según este colectivo, en 
una comarca que debería apostar por el 
desarrollo del turismo rural. 

El Colectivo propone diversas ac
tuaciones sobre el patrimonio artístico 
de la comarca, adecuación de las comu
nicaciones por tren y carretera, una ade
cuada planificación del suelo, y la me
jora del entorno del castillo de La 
Calahorra mediante la habilitación de 
un polígono ganadero que elimine las 
"caóticas naves existentes". 

Benalúa 

Del día 15 al 19 de julio ha celebra
do sus fiestas patronales con diversas 
actividades de todo tipo. Entre otras se 
pueden destacar la realización de di
versas competiciones: baloncesto, aje
drez, tenis de mesa, voleibol, dominó, 
tenis, petanca, badminton, fútbol, que 
culminaron con la gran gala del depor
te; pasacalles varios, castillo de fuegos 
artificiales, verbena con diversas ac
tuaciones, elección de la Reina y Da
mas de Honor de las Fiestas, concentra
ción de motos antiguas, etc. 

Purullena 

La ejecutiva provincial de la coali
ción IU-LV aprueba una resolución en 
la que muestra su apoyo al concejal de 
esta localidad, Antonio Marín, que ha 
sido motivo de polémica tras ser acusa
do de poseer tres plantas de marihuana 
en la terraza de su casa. 

En la resolución, el grupo de IU-LV 
afirma "constatar la manipulación, 
magnificación y extrapolación de los 
datos", ya que aseguran que Marín no 
ha sido "detenido en ningún momento, 
ni por supuesto ha estado ingresado en 
prisión, ni se puede calificar de planta
ción el que en su jardín hubiese tres 
plantas de cannabis". Los dirigentes de 
IU aseguran "estar convencidos de su 
no culpabilidad en daños a terceros, por 
cuanto en ningún caso se puede hablar 
de comercio o tráfico". 

La ejecutiva provincial califica tam
bién de "utilización política" la denun
cia anónima que se hizo contra Marín, 
edil que en su opinión "realiza una opo

sición consecuente y contundente al 
gobierno municipal de su ayuntamien
to". La resolución denuncia, por últi
mo, "la hipocresía social y las valora
ciones mojigatas ante un asunto que 
pertenece a la esfera de lo privado y 
que, objetivamente, no afectan a la la
bor política desarrollada en su munici
pio y comarca". 

Diezma 

El pleno del ayuntamiento, com
puesto por 4 representantes del PSOE, 
4 del PP, y 1 independiente, decide 
anular la contratación de un empleado 
de servicios y la adjudicación de las 
obras para la construcción del hogar 
del pensionista. La oposición, que suma 
mayoría, considera que el alcalde so
cialista actuó en ambos casos "por ami-
guismo y saltándose los procedimien
tos habituales". 

Por su parte, el alcalde, Manuel 
Rodríguez, reconoce que no se convo
có mesa de contratación "dado que ya 
se había aprobado la contratación en el 
pleno, por lo que no era necesario, ha
biendo actuado "según acuerdo plena-
rio de una sesión anterior, en la que los 
mismos que ahora me acusan contribu
yeron a la aprobación de estos puntos". 

Propuesta de construcción 
de la presa Breña II 

A la vista de la propuesta presenta
da por la Asociación "Plataforma del 
Guadalquivir" de construir la Presa Bre
ña II, varios pueblos de la comarca se 
suman a esta iniciativa y acuerdan soli-
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citar al Ministerio de Medio Ambiente 
la licitación de las Obras del Proyecto 
de Nueva Presa de Breña II con la máxi

ma urgencia posible, al considerar el 
proyecto como necesario e imprescin

dible dado el beneficio socioeconómico 
que conllevaría para los municipios de 
la cuenca del Guadalquivir su cons

trucción. 

Gorafe 

El alcalde de Gorafe, José Navarro, 
denuncia a primeros de julio que la 
casacuartel de la Guardia Civil de la 
localidad está calificada por el ayunta

miento como infravivienda. Los cuatro 
guardias civiles que la habitan junto 
con sus familias tienen que sufrir hu

medad y goteras y no reúnen "las míni

mas condiciones de salubridad". José 
Navarro se muestra muy preocupado 
ante la posibilidad "de que debido a la 
humedad pueda llegar a caerse alguna 
viga. Ojalá no tengamos que lamentar 
nunca un mal mayor". 

El primer edil asegura sentir "ver

güenza ajena ante el estado en que se 
encuentran estas viviendas". 

El inmueble, un antiguo almacén 
remodclado, es de propiedad municipal 
y se cedió a la Dirección General de la 
Guardia Civil en el 78, con un arrenda

miento de 72.000 ptas. anuales, "canti

dad que hasta el momento, que yo sepa, 
nunca se ha hecho efectiva", asegura el 
alcalde. Ante los rumores de desapari

ción de este cuerpo de seguridad en el 
pueblo, en marzo de 1997, se acordó en 
pleno una resolución en la que se for

mulaba una propuesta de financiación 
para acometer el arreglo de la citada 
casa cuartel., haciéndose caso omiso "a 
una petición de nuestra corporación. 
Hasta la fecha no se ha producido res

puesta alguna —algo fundamental— 
de los responsables de la Subdelega

ción del Gobierno en Granada ni de la 
Dirección General de la Guardia Civil 
sobre esta propuesta." De un presu

puesto estimado de 29 millones para el 
necesario acondicionamiento de la casa 
cuartel "nuestra propuesta es asumir 
las responsabilidades económicas a un 
33% entre la Dirección General de la 
Guardia Civil, el Ayuntamiento y los 
propios vecinos, que se muestran dis

puestos a hacer todo lo que esté en sus 
manos para evitar la desaparición del 
cuerpo en Gorafe, ya que la cantidad 

total ahora mismo sería impensable asu

mir por nuestro pueblo, que tan sólo 
tiene 587 habitantes y dispone de pocos 
medios". 

Dehesas de Guadix 
y Villanueva de las Torres 

El consejero de Turismo y Deportes 
de la Junta de Andalucía, José Núñez, 
inaugura dos hoteles en sendos munici

pios. En primer lugar, el consejero, 
acompañado del delegado de Turismo 
y Deportes, Jesús Valenzuela, visita la 
localidad de Dehesas de Guadix, donde 
se ha construido un hotel rural con una 
inversión de cerca de 20 millones de 
pesetas, de los cuales algo más de cinco 
millones seicientas mil pesetas han sido 

subvencionados por Líder Co

marca de Guadix. 
A continuación, la comitiva 

se traslada a Villanueva de las 
Torres donde se ha realizado una 
importante rehabilitación en el 
Hotel Reina Isabel del Balnea

rio de Alicún, con una inversión 
global de más de 80 millones, 
de los cuales, veinte han sido 
aportados por la sociedad Líder. 
Las tareas han consistido en la 
ampliación de capacidad del 
hotel, con 15 nuevas habitacio

nes, creación de un salón cafete

ría, ampliación del comedor y 
mejora de las instalaciones en 
general. 

El consejero destacó la im

portancia de este tipo de inicia

tivas "que sin duda constituyen 
un complemento de desarrollo 

económico a través del rico patrimonio 
natural y cultural que hay en la zona". 

Por otra parte, los alcaldes de 
Villanueva de las Torres, Ramón Vico, 
y de Dehesas de Guadix, Manuel 
Tortosa, denuncian a primeros de agos

to los cortes diarios de suministro eléc

trico que las localidades de Villanueva, 
Alicún y Dehesas vienen sufriendo des

de hace algo más de dos meses, con el 
consiguiente daño a negocios y parti

culares. Los ediles han advertido a la 
compañía eléctrica de su intención de 
tomar medidas si no actúa con urgencia 
y encuentra una solución. Al parecer, 
los problemas con la Sevillana son fre

cuentes en la zona. "Se pensó que la 
cosa iba a mejorar cuando pasaron a 
Endesa, pero la verdad es que los pro

blemas siguen existiendo" comentan. 
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Minas de Alquife 

Sanciones 

Un grupo de trabajadores de 
las Minas de Alquife son sancio
nados con cantidades que oscilan 
entre las 100.000 y las 150.000 
ptas. por haber cortado el tráfico 
el pasado 15 de junio ante el cuar
tel de la Guardia Civil de Guadix. 
El alcalde de Alquife, Carmelo 
López, se muestra "muy indigna
do" calificando la actuación del 
subdelegado de Gobierno en Gra
nada de "falta de sensibilidad ha
cia el colectivo minero". Según el 
primer edil alquifeño "se ha mul
tado incluso a personas que ni tan 
siquiera estuvieron presentes ese 
día ante la casa cuartel, lo que 
demuestra que las sanciones se 
han impuesto a dedo". Además, 
destaca la cuantía elevada de las 
multas y no entiende "por qué en 
el País Vasco por coosas más duras 
ponen multas de cinco o diez mil pese
tas... Lo que no se puede permitir es 
que aprieten las tuercas a un colectivo 
que lo único que ha hecho es reivindi
car su trabajo y una forma digna de 
ganarse el pan para sus familias". 

Cesión de la deuda del embarcadero 

El Ministerio de Fomento cede a los 
mineros la totalidad de la deuda que los 
antiguos gestores de la explotación mi-

Cepsa — 1 7 — y Finanzauto —146—. 
Los mineros esperan que la firma de 
estos acuerdos permita poner en mar

cha el plan de viabilidad. 

Maniobras especulativas sobre 
las casas del poblado minero 

ñera habían contraído con la Autoridad 
Portuaria de Almería por el impago de 
unos veinte millones de pesetas por 
tarifas de embarque del mineral de hie
rro. 

Los responsables de la Sociedad 
Limitada Laboral Minas del Marque
sado esperarán a después del verano 
para formalizar la cesión del 90% de 
créditos por parte de la Unión Española 
de Explosivos —31 millones de deu
da—, Banco Exterior de España—68— 
Sevillana de Electricidad — 1 4 1 — 

CC. OO. denuncia en una nota 
de prensa "un nuevo intento de 
maniobra especulativa por parte 
de la Comisión Liquidadora de la 
CAM" ante el hecho de que la 
Compañía Andaluza de Minas 
pretende poner a la venta las ca
sas del poblado mienro. Según 
CC. OO., la empresa no ha adver
tido a los posibles coompradores 
que estas viviendas fueron em
bargadas en su día por los trabaja
dores. Según se recoge en la de
claración, estas casas no tienen 
escritura de propiedad al igual que 
el resto de los demás bienes y 
terrenos colindantes a las vivien
das mineras. Para CC. OO. "los 
propietarios de las minas no tie

nen en cuenta las consecuencias u obli
gaciones que para los compradores pue
den acarrear con las deudas de los tra
bajadores, por lo que estarían haciendo 
un fraude o timo a los ignorantes com
pradores". 
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La Torrecilla de Baza y su pasado islámico 
Miguel Amezcua López 

La Torrecilla de Baza, como torre de vigilancia o 
atalaya que es, se encuentra elevada en el horizon
te, dirección Baza, frente a la Alcazaba, corazón 
de la ciudad amurallada y distrito militar. 

Desde la misma torre y en la lejanía, se pueden ver otras, al 
oeste las de Magrú y Culibre; Guajar al este; y en Guadix, en 
el camino vecinal de la barriada de Paulenca, El Castillejo. 

Para desentrañar su origen, hay que estudiar la cerámica 
que aparece en las inmediaciones, de factura nazarí tardía 
(Sánchez Gómez, 1996, p. 22). Sin embargo, su gemela 
Torre de Guajar es de mediados del siglo XIV (Marpica 
Cuello, 1996, p. 254). Tomando 
como referencia estos datos, nos 
encontramos posiblemente ante 
una construcción de mediados del 
siglo XIV. 

El Castillejo, por su parte, es 
de planta cuadrada y no redonda 
como las anteriores, presentando 
un primer nivel abovedado y ro
deada de un adarve de cerámica de 
los siglos XIII-XIV (Sánchez 
Gómez, 1996, p. 22). En la actua
lidad, tan sólo se conserva un án
gulo de la construcción. 

La Torrecilla de Baza ronda 
los 8 metros de altura, y su des
cripción (Marpica Cuello, 1996, 
p. 254) es la siguiente: es de mani
postería, de planta circular y desa
rrollo cilindrico. La mampostería 
forma hiladas más o menos regu
lares, las piedras a veces están uni
das por ripios pero sin llegar a 
formar verdugadas. No conserva 
el enfoscado exterior, aunque en 
algunos puntos se adivina que hu
biese una vitola en las piedras. A 
veces, hay en el enfoscado exte
rior incrustaciones de piedras más 
pequeñas, formando una especie de orla en torno a la piedra 
grande. 

La puerta ventana da acceso a la planta superior, segura
mente la única que sirve de estancia, ya que los dos tercios 
inferiores están macizados, mientras que el tercio superior es 
abierto. Tiene esta puerta un gran sillar de umbral, siendo las 

jambas de ladrillo, lo mismo que su bóveda. La cúpula que 
cubre el interior de la torre es de lajas de piedra unidas con 
una argamasa abundante de cal. 

Su función era, durante los siglos XIV y XV, controlar 
los movimientos de los ejércitos enemigos en las guerras de 
frontera, que obligaba a estar en continuo estado de alerta. 
Con estas edificaciones se intentaba contrarrestar y hacer 
frente a las frecuentes incursiones de los cristianos, bien 
procedentes del reino de Murcia, o del reino de Jaén. 

Los vigilantes de la torre controlaban a gran distancia los 
movimientos del enemigo, dando aviso del peligro con ho

gueras de noche y con ahumadas 
de día. 

El historiador y literato Alonso 
de Palencia, en su Guerra de Gra
nada, campaña de 1489, nos dice 
al respecto: "A su ejemplo, otros 
muchos, con licencia del rey, se 
lanzaron a invadir los pueblos y 
aldeas próximos a Guadix, cuyos 
moradores se creían seguros de 
toda entrada repentina... Los mo
ros que lograron refugiarse en los 
poblados y torres que acostumbra
ban a levantar en los campos, avi
saron a los suyos con humaradas 
del desastre sufrido". 

Para vislumbrar los orígenes 
de la torrecilla de Baza, hay que 
retroceder en el tiempo, al siglo 
XIII, a la Batalla de las Navas de 
Tolosa (1212), que supuso la de
rrota y desaparición del imperio 
Almohade en España. 

El 18 de abril de 1232, es pro
clamado sultán en la fortaleza de 
Arjona (Jaén) Muhamnad Ibn Al-
Ahmar, primer rey de la monar
quía nazarí de Granada. 

En el año 1233, Guadix sería 
tomada, reconociendo a Al-Hahmar como sultán. Cuatro 
años después, en 1237, la ciudad de Granada haría lo mismo. 

De esta manera, queda formado por completo el reino 
nazarí en 1238, que sería el último reino hispano-musulmán 
que quedó en la península ibérica, con 254 años de duración. 

Por el año 1261, Al-Ahmar permanece algunos días en 

En 
Guadix 

sus Joyeros 
Plaza de las Palomas CI Ancha, 27 y Duque de Gor 
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Guadix, donde ordenó reparar fortalezas y preparar fuerzas 
para la lucha contra el reino de Castilla. 

El siglo XIV fue el de mayor grandeza, apogeo y esplen

dor del reino nazarí de Granada. Surgen en esta época tam

bién sus más destacados monarcas: 
Ismail I, Muhammad IV, Yusuf I el Justo o Muhammad 

V Al Gant Billat (Al Ganibillah); y no debemos olvidar al 
visir, historiador y poeta Ibn Al Jatib. 

Ismail I (13141325). Su reino fue militarmente muy 
poderoso, viéndose envuelto en abundantes conflictos béli

cos de frontera con los castellanos. Está considerado como 
un gran monarca que siempre estaba haciendo la guerra. Se 
decía de él que "no se le caía el polvo de sus sandalias". 
Reforzó la parte de Guadix, Baza y Huesear con torres de 
vigilancia. 

Yusuf I el Justo (13331354). En 1347 inspeccionó una 
veintena de pues

tos fronter izos, 
entre los que se 
encontraban los de 
Guadix. De todo 
ello nos da la opor

tuna noticia el po

lígrafo Inb Al Ja

tib. 
En enero de 

1363, Guadix es 
atacado por los 
castellanos, a cuyo 
frente iba el 
Maestre de la Or

den de Calatrava, 
D. Diego García 
de Padilla y otros 
capitanes, llegan

do hasta las mis

mas tapias de la 
ciudad. Abu Said 
(Muhammad VI el 
Bermejo), con una 
tropa de 600 ca

ballos y 4 compa

ñías de peones (infantería), más la guarnición de la plaza, ha 
de defender Guadix. 

Pero a los cristianos todo les salió mal. Abu Said les 
asestó un severa derrota en el río Fardes, donde murieron 
muchos caballeros cristianos y cayó prisionero el mismo 
Maestre de Calatrava. 

Inb Al Jatib nos relata cómo a finales de siglo, da comien

zo el acoso mutuo entre ambos contendientes, los saqueos a 
ambos lados de la línea fronteriza... todo valía: cosechas, 
ganados, cautivos, etc. 

Fue este siglo XIV, época de continuas contiendas civiles 

Árabes en la conquista española, por Wasiti 
París, Biblioteca N 

entre los granadinos; el sultán Muhammad V tuvo que refu

giarse en Guadix a raíz de unos incidentes durante su primer 
reinado (13541359). 

El siglo siguiente, fue el del declive y ruina del reino 
nazarí de Granada (14101482). Las incursiones castellanas 
se hacen muy frecuentes, a lo que los granadinos se ven 
obligados a responder. Muhammad VII (13921408) atacó 
Lorca y otros núcleos de población en la frontera del reino de 
Murcia. El arráez de Guadix es rechazado en Caravaca a raíz 
de una incursión contra esta localidad. Los castellanos co

menzaron a aplicar el sistema de talas en primavera, sa

queando y destrozando cosechas, sobre todo en el territorio 
de Guadix. 

Había veces en las que los propios ganaderos originaban 
problemas fronterizos, como cuando los de Huelma penetra

ron en zona neutra. Nuevamente se producen incidentes, 
saqueando los de 
Guadix y Baza los 
t é rminos de 
Béznar y Albán

chez. 
Reinando en 

Granada el sultán 
Yusuf III (1408

1417), queda rota 
la alianza con Juan 
II de Castilla. Tras 
la muerte del sul

tán, el 1 de no

viembre de 1417, 
se origina una nue

va guerra civil en 
el reino nazarí. 
Fueron éstos, años 
de ir y venir. Es 
proclamado sultán 
en Granada el 
príncipe Muham

mad conocido co

mo el Izquierdo; 
su reinado fue de

sastroso. Tras éste, 
un nuevo monarca es proclamado, Muhammad VIII al Zaguer, 
el Chico (14171419) por vez primera. A continuación, retoma 
el poder el Izquierdo (Muhammad XI alAysa, 14191427), 
que sería destituido. El Izquierdo refuerza la defensa de 
Guadix con abencerrajes y benimerines. Guadix es atacada 
por el Comendador de Calatrava y el Obispo de Jaén. Los de 
Guadix sufrieron cuatrocientas bajas y perdieron dos bande

ras. La comarca quedó asolada y los castellanos regresaron a 
Jaén con un rico botín de guerra. 

Muhammad al Zaguer vuelve nuevamente a Granada 
(14271429). 

i I y 
1237. Manuscrito de Las Estaciones Hariri, 

acional de Francia. 
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Fernán Alvarez de Toledo, Señor de Valdecorneja y 
Capitán General del reino de Jaén, junto con Gonzalo de 
Zúñiga, Obispo de Jaén y otros caballeros, entraron en la 
vega de Guadix en el año 1435 con 1500 hombres de a 
caballo y 6000 de infantería. Alvarez de Toledo, informa al 
rey Juan II de Castilla en una carta fechada el 29 de mayo que 
"el pendón de la cabecera de Guadix era blanco". 

Siendo monarca de Castilla Enrique IV (1454-1474), el 
ejército nazarí ataca territorio cristiano y Adb Allah, jefe de 
la caballería de Guadix y Baza, pasa con 400 lanzas a la 
llanura de Ecija. 

Dos nuevas incursiones hay que citar, la del año 1445 y la 
de 1462. La primera viene al mando del capitán Martín de 
Amendaño, entrando por el Fardes y cercanías de Guadix, 
venciendo al sultán Muhammad X. La segunda, dirigida con 
el Condestable de Castilla, Miguel Lucas de Iranzo, consigue 
llegar hasta el Zenete, saqueando los lugares de Aldeire y La 
Calahorra. 

El fin del reino nazarí de Granada abarca desde 1482 
(sitio y toma del Granada) a 1492 (toma de la capital), 
estando el reino gobernado por tres monarcas: 

Abu-1 Hasan'Ali (Muley Hacen). Desde 1464 a 1482 y 
algunas semanas de 1483. 

Muhammad XII (XIII) Boabdil. Desde 1482 a 1492. 
Muhammad XII, El Zagal (usurpador del trono, y por lo 

tanto ilegítimo). Desde 1483 a 1486. 
En 1482, Aixa quiere colocar en el trono a su hijo, 

Boabdil. Al enterarse de su padre, Muley Hacen, lo encarcela 
en la Alhambra, siendo liberado posteriormente por los aben-
cerrajes. Boabdil se refugia en Guadix donde se le reconoce 
como sultán, ya que su alcaide era uno de sus partidarios. En 
mayo de 1482 los abencerrajes lo hacen salir de la ciudad, 
proclamándolo sultán en el Albaicín el 15 de julio. 

Boabdil invade tierras cordobesas, siendo derrotado en la 
batalla librada entre Lucena y Cabra en abril-mayo de 1483 
en la que murieron gran cantidad de musulmanes, y tomado 
como prisionero el propio Boabdil. Durante esta batalla 
cayeron en poder de los cristianos 22 banderas: las 21 de 
Boabdil y los diversos barrios de la ciudad de Granadaa, y 1 
de Aliatar de Loja (González Alcantud, 1998, p. XXVII) 

Su padre recupera el reino algunas semanas de 1483. En 
este momento, es cuando su hermano El Zagal propicia una 
dictadura militar en nombre de Muley Hacen, consiguiendo 
que sus partidarios lo nombren sultán (1483-1486), ya que 
Muley Hacen no estaba en condiciones de dirigir el reino. 

El rey Fernando negocia con Boabdil su libertad, insta
lándose en Guadix, que será su corte, desde 1484 a 1485. 
Boabdil, con el apoyo de los cristianos vuelve a proclamarse 
sultán de la zona oriental (1486-1492) y se apodera del 
Albaicín. Las luchas entre Boabdil y El Zagal son frecuentes, 
hasta que tienen que negociar la paz. 

Boabdil reconoció a su tío como sultán, y éste hizo lo 
mismo, por lo que se repartieron el reino entre ambos. En 

M E T A L I S T E R I A 

López 
C/ Señor del Paño, 24 

1487, El Zagal contaba con el apoyo de los arráeces de 
Guadix. 

En la campaña de 1489, se dirige contra las tierras de El 
Zagal (Baza, Almería, Guadix). Se lleva a cabo el asedio y 
toma de Baza. A continuación El Zagal tiene que entregar 
Almería, bajo capitulaciones. 

En 1489 El Zagal está aún como rey de Guadix. Es en este 
año cuando Fernando II de Aragón y V de Castilla, e Isabel 
de Castilla, al frente de su ejército, entran en la ciudad. Era 
un miércoles, 30 de diciembre de 1489. Fecha que marca el 
fin de un importante periodo de la historia y de la cultura de 
Guadix y el comienzo de otro que llega hasta nuestros días. 

La torrecilla de Baza tuvo un activo protagonismo en 
aquella época de continuas escaramuzas y acciones guerre
ras. Hoy, es uno de los más importantes vestigios en nuestra 
comarca de aquellos años turbulentos. • 
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Hablar por hablar 
Juan Ocón 

Cuando escucho alguna tertulia radiofónica o 
leo las columnas de opinión de algún que otro 
periódico, después que pasa un tiempo y voy 
conociendo algo más a los personajes que 

protagonizan los programas de opinión, o aquellos que 
firman dichas columnas, descubro que siempre encuen
tran razones para justificar su postura, por muy difícil de 
mantener que ésta parezca, y que esta postura suele estar 
encuadrada en corrientes de opinión que apoyan o están 
sutilmente a favor de alguno de los partidos políticos que 
predominan en nuestro país. 

Cada tertulia tiene su contraria en otro medio de co
municación 
similar y lo 
mismo su
cede en la 
prensa, don
de los co-
lumnistas se 
baten en in-
c r u e n t o s 
c o m b a t e s , 
in tentando 
cada cual 
llevarse el 
agua a su 
molino y, si 
es posible, 
que no pase 
por el de los 
demás. 

T o d o s 
son gente 
muy bien 
informada y 
con mucha facilidad para la argumentación, de manera 
que las murallas que construyen para defender sus casti
llos parecen ser sólidas y dan la impresión de que jamás 
podrán ser derribadas. 

Prácticamente para todo encuentra argumentos la mente 
humana, a poco que se lo proponga. Estoy seguro que 
hasta los que llevan a cabo actos abominables contra la 
humanidad, como los terroristas, tienen sólidos argumen
tos que justifican ante sí mismos sus terribles crímenes y 
los transforman, como por arte de magia, en actos heroi

cos en favor de las mismas gentes a las que masacran. 
En cuanto a los que escuchamos o a los que leemos la 

prensa, pasa otro tanto de lo mismo: cada cual sintoniza la 
emisora o lee el periódico que le va a decir aquello que, de 
antemano, espera escuchar, o que apoya su posición per
sonal ante la sociedad o la vida. 

Los partidos políticos tienen siempre argumentos a 
punto para explicar a sus electores que ellos son los 
buenos y el resto muy malos. De tal forma llegan a rizar el 
rizo de la argumentación que, tras unas elecciones, ningu
no llega a considerarse perdedor de las mismas. 

La versatilidad de la mente humana es tal que puede 
ser utilizada 
para cual
quier cosa 
que uno se 
p r o p o n g a . 
Lo único 
que persigue 
es intentar 
justificar la 
posición que 
cada cual 
mantiene en 
esta socie
dad, tanto en 
p o l í t i c a , 
como en re
l igión así 
como en 
c u a l q u i e r 
otro ámbito 
de la vida. 

Yo creo 
que lo que 

cuenta de verdad es esa posición que uno mantiene, es 
decir los hechos concretos que uno apoya y que esos 
hechos hagan más libre y más feliz a la gente que nos 
rodea y a uno mismo. Las medallas que cada cual se 
cuelgue o las etiquetas que podamos poner a los demás, de 
poco sirven. 

El refranero popular, sin necesidad de argumentar 
tanto como lo estoy haciendo yo mismo, lo transmite de 
forma excelente y sin dejar lugar a equívocos: "Obras son 
amores y no buenas razones". • 
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La fiesta nacional en Guadix 
a mediados del siglo XVIII 

Santiago Pérez López 

"uestra ciudad ha tenido una larga tradición tauri 
na a lo largo del tiempo. Esta tradición arranca 
desde fechas muy tempranas, como se demuestra 
en los numerosos documentos existentes en ar

chivos locales, provinciales y nacionales, recogiendo refe
rencias acerca de la celebración de corridas de toros o novi
llos, al menos desde los primeros años del siglo XVI. 

La fiesta taurina va a ir unida a algún acontecimiento 
político-religioso, convirtiéndose en el recurso más emplea
do por las autoridades cívico-religiosas y más demandado 
por la población. Una victoria de las tropas españolas en 
Europa, la llegada de un nuevo corregidor o de un prelado, el 
alumbramiento o la boda de algún miembro de la familia 
real, la necesidad de recaudar fondos destinados a mejorar 
artísticamente una . . .. , . . . . _ . , „ 

Las dos ilustraciones de este articulo pertenecen a la tauromaquia de Coya. 
iglesia, ermita o 
convento, o contri
buir a los gastos ex
traordinarios de una 
cofradía, solían ser 
motivo suficiente 
para la celebración 
de una corrida de 
toros o de novillos. 
Esta costumbre es
taba tan enquistada 
en la soc iedad 
accitana que cuan
do llegan por ejem
plo las tropas fran
cesas, el recurso de 
los toros será muy 
utilizado como me
dio de atraerse al pueblo llano, al ser gratis para sus componentes. 

No obstante, junto a este tipo de acontecimientos extraor
dinarios, hemos podido comprobar que el mes de mayo era 
un momento propicio para organizar corridas de toros, coin
cidiendo con la festividad de San Torcuato, en especial tras 
los dos traslados que se hacen de algunas de sus reliquias 
desde Celanova entre 1593 y 1603. 

Precisamente uno de los documentos más completos 
sobre aspectos taurinos que ha llegado a nuestro poder en los 

últimos tiempos, tiene relación con la fiesta del patrón de la 
ciudad y con el mal estado en el que se encontraba la ermita 
de Face Retama. En 1740 una serie de vecinos deciden 
organizar una corrida de toros con objeto de reparar su ermita 
y capilla. 

Se abre una colecta en la ciudad y su entorno para que la 
amplia representación nobiliaria de la época, hacendados y 
comerciantes aporten las cantidades necesarias para que el 
éxito económico del acontecimiento esté garantizado. La 
iniciativa se salda con unas aportaciones de 1119 reales. Las 
donaciones, según podemos apreciar en el documento, osci
lan entre los 8 y 10 reales, saliéndose de esta tónica el 
marqués de Cortes y el regidor Francisco Narváez con 100 
reales cada uno, o el marqués de los Truxillos, con 60. 

Otro elemen
to que debía ga
rantizar el éxito 
económico de la 
iniciativa era el 
lugar de celebra
ción de la corri
da, unas veces se 
hacía en la expla
nada ex is ten te 
delante de la 
Puer ta de San 
Torcuato, otras 
en los aledaños 
del paseo—ya en 
épocas más re
cientes—, pero 
sobre todo en la 
Plaza. Este últi
mo espacio era el 

más utilizado, ya que al tratarse de un espacio semicerrado 
permitía una infraestructura más liviana, mayor capacidad y 
más recaudación, ya que sus portales, ventanas y balcones, 
cuando se trataban de festejos benéficos, eran cedidos por 
sus dueños para subastarlos; amén de la instalación de un 
complejo andamiaje cuyas mejores plazas también eran ob
jeto de puja. 

Por este concepto destacamos la cantidad que desembol
san algunos vecinos, como es el caso de Diego Martínez, que 
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paga 285 reales por el andamio de la alhóndiga, situado junto 
a los arcos de la cárcel; Francisco Muley Alarcón entregó 
225 reales por nueve arcos de la plaza. Las tiendas solían 
cotizarse a 15 reales, mientras que por las tablas se pagaban 
unos 8 reales de media. Por el arco de Mendoza se pagaron 
25 reales, por los arcos de Moreda 180, mientras que el 
andamio dispuesto junto a la pastelería y la calle del Mirador 
se cerró en 80 reales. 

Un tercer capítulo de ingresos procedía de la venta de la 
carne de las reses que se iban a lidiar, por la que pujaba el 
gremio de carniceros de la ciudad; quí nos encontramos con 
un hecho curioso, ya que de los cinco toros lidiados, sólo se 
matan tres, mientras que otros dos conservan la vida ¿quizá 
indultados? En el primer caso, dos toros fueron comprados 
por los carniceros en 225 reales y un tercero en 240; en 
cuanto a los otros dos, al quedar vivos tras la lidia, su precio 
casi dobló a los anteriores —420 reales por cabeza—, en este 
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Gregorio Gómez en 1170 reales —a razón de 26 pesos por 
cabeza—. En total el ganado costó 1950 reales. El valor de 
los toros contrasta con lo que percibió el diestro encargado 
de lidiar los cinco: 15 pesos por toro, 150 reales por el total 
de la corrida. Tenemos la suerte de conocer quizá el nombre 
del diestro más antiguo que conocemos, Gabriel López. 

En el extenso capítulo de gastos nos llama poderosamen

te la atención el excesivo gasto que se destinaba a agasajar a 
las autoridades civiles, militares y religiosas, 180 reales, que 
era el capítulo de gasto más extenso e importante y que que 
contrasta con lo que se pagó al torero, que era quien se jugaba 
la vida. Junto a este desembolso, el gasto principal se desti

naba a pagar los tablones para cerrar la plaza, en su 
engalanamiento, en confeccionar las banderillas y capotes, y 
en gratificar al personal necesario para que la corrida fuese 
todo un éxito. El pueblo llano asistía a la misma gratis, 
sirviéndole de bálsamo ante cualquier tipo de reivindicación 
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caso la venta se hacía por el doble concepto de carne y vida 
de los toros. 

En total se consiguió una recaudación de 3842 reales, de 
los que había que descontar los gastos necesarios que la 
organización de un acontecimiento de este tipo conllevaba. 

La minuciosidad con la que se especifican los datos nos 
permite conocer aspectos tan interesantes como el nombre de 
los ganaderos y el valor de los toros de lidia en la primera 
mitad del siglo XVIII. Dos toros fueron adquiridos a Francis

co Jordán por 780 reales, los otros tres, a Francisco Bonilla y 

PÜB 

LEONTIN1 
Paseo de la Purísima. Guadix 

o de descontento ante su situación cotidiana, por lo que era 
otro objetivo cubierto de forma suficiente. 

Cabe añadir que el fin último del acontecimiento taurino, 
la recaudación de fondos para la ermita del patrono de la 
ciudad, también se cubrió, ya que se pudo entregar al obispo 
de la Diócesis 1045 reales para acometer los reparos más 
imprescindibles. 

De esta forma observamos la importancia que los toros 
tienen en la vida de una ciudad como Guadix, al cubrir varios 
objetivos de tipo político, religioso, social y benéfico. • 
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D e p o r t e s 

Gabino García 

Medalla de bronce en el Europeo 

Todos teníamos la esperanza. Pero 
cuando terminaba la prueba, no fueron 
pocos los que se pellizcaban, para ver 
que no estaban soñando. Aquel niño, al 
que hemos visto crecer paulatinamente 
junto a nosotros, conseguía la medalla 
de bronce en el Europeo de Budapest. 
Con 21 años y en ca
tegoría absoluta. 

F r a n c i s c o 
Fernández Peláez, ac-
citano del barrio de 
Santa Ana lograba el 
pasado martes, 18 de 
agosto, la primera 
medalla para la selec
ción española, en la 
modalidad de marcha 
atlética, codeándose 
con los mejores atle
tas nternacionales de 
la modalidad. 

Antes de la carre
ra, su entrenador . 
Manuel Alcalde, que 
siguió la prueba por 
te levis ión desde 
Guadix, manifestaba 
que estaba fortísimo, 
que había muchas po
sibilidades, pero que 
había que tener los 
pies en el suelo y sobre todo mucha 
humildad. 

Podemos decir, sin temor a equivo
carnos, que ha sido la temporada de la 
confirmación de "Paquillo", primero en 
la Copa de Europa, después en el Cam
peonato de España y por último con el 
bronce en el Europeo. 

Pero no se crean que la carrera fue 
fácil. Dicen las crónicas especializa
das que las condiciones meteorológi
cas no fueron las más adecuadas e 
incluso piensan que el sprint del ga
nador, no fue de lo más "legal". 

En la carrera Paco siempre estuvo 
en la cabeza, junto a los mejores, 
asumiendo incluso la responsabilidad 
de los españoles. Al final consiguió el 
bronce, que sabe verdaderamente a 
oro. 

En la ciudad accitana se vivía con 
inusitada alegría la prueba a través de 
la televisión. Palmas, gritos de áni
mo, programación especial de radio, 
todos juntos, llevábamos en volandas 
a "nuestro atleta". Era la hora de la 
verdad y Paco no nos decepcionó. 

Si intensa fue la 
jornada del 18 de 
agosto antes y du
rante los 20 kilóme
tros de la carrera, 
p o s t e r i o r m e n t e 
Paco se convirtió en 
el centro de todos 
los medios de co
municación. En el 
p r o g r a m a 
Supcrgarcía, el at
leta acci tano 
manifesta: "aquilas 
medallas no se las 
cuelgan a nadie an
tes de correr. Hay 
que sufrir mucho 
para conseguirla". 

Desde Guadix 
partían faxes de fe
licitación al hotel 
del deportista des
de el ayuntamiento, 
y la alegría se hacía 
con toda la ciudad. 

Pronto se conocía otra agradable 
noticia: el lunes 24 de agosto, Paco 
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recibiría un homenaje en el consistorio 
accitano, de sus vecinos, de sus ami
gos, de los que han compartido con él 
los buenos y malos momentos. 

Más de un millar de personas se 
dieron cita tanto en la Plaza de las Palo
mas, como en el salón de plenos. El 
marchador llegaba a las puertas del 
ayuntamiento, acompañado de su en
trenador, Manuel Alcalde, y de Anto
nio Liñán y Antonio Jabalera, conceja
les, y era saludado por el alcalde. Mien
tras la banda de música hacían sonar las 
notas del Himno a la alegría y las del 
pasodoble, Paquito el Chocolatero. 
Paco, con su clásica sencillez, se veía 
emocionado. 

Posteriormente todos los que lo de
searon abarrotaron el salón de plenos, 
donde en un sitio preferencial se senta
ba el atleta, su entrenador, y sus padres, 
también con alguna lágrima en los ojos. 

A pesar de la desorganización pro
pia de estos casos, y con las interrup
ciones de rigor por parte de los más 
jóvenes, que animaban a Francisco 
Fernández, tomó la palabra el alcalde 
dando la bienvenida al protagonista y a 
todos los presentes en el acto, para a 
continuación dar la palabra al portavoz 
del PP, Santiago Pérez: "por nuestra 
parte felicitarte por la hazaña consegui
da, Paco, y por la gran satisfacción que 
has dado a todos los aceítanos. Enhora
buena y que esto sirva de reconoci
miento a labor que se está haciendo con 
la marcha en Guadix". 

Posteriormente fue el concejal de 
Deportes, por el grupo socialista, Anto
nio Liñán, quien tras las oportunas feli
citaciones, y con la garganta tomada, 
explicó que en el próximo pleno su 
grupo propondría a toda la corporación 
accitana que se acuerde que la pista de 
atletismo, cuando esté terminada, se 
denomine "Franc i sco Fernández 
Peláez". 

El alcalde manifestó en el acto que 
"son momentos donde la voz nos puede 
traicionar, y nos hace vibrar, como cuan
do lo vimos por televisión corriendo, y 
los ace í tanos íbamos detrás 
empujándole. Parecía que llegaría el 
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oro, pero el bronce nos ha hecho lo 
mismo de felices. La verdad es que 
Paco se ha convertido en un campeón, 
por sus condiciones y por su sacrificio. 
Si todos los aceítanos tuviéramos ese 
ánimo de lucha, cada uno en su misión, 
tendríamos un pueblo maravilloso.La 
hazaña de Paco nos llena de orgullo y 
nos congratula de ser accitanos". El 
alcalde terminó su intervención con un 
¡Viva Guadix! 

En la primera ocasión que 'Ta
quillo" quiso tomar la palabra, muy 
emocionado, con las lágrimas en los 
ojos, sólo pudo dar las gracias y cederle 
el relevo a su entrenador, quien aseguró 
que seguirá mimándolo, para que en el 
próximo año se puedan conseguir gran
des metas en Sevilla, en el Campeonato 
del Mundo. 

Para ello, dijo Manuel Alcalde que 
seguirá entrenándolo en Barcelona y en 
Guadix, ya que en la ciudad accitana no 
tiene todos los medios (ejemplo: lugar 
para hidromasajes, temperaturas...) 

A la segunda fue la vencida y Fran
cisco Fernández tomó la palabra: "la 
verdad es que yo lo paso muy mal en 
estos momentos. Tengo muchos menos 
nervios en la carrera. Sólo quiero dar 
las gracias a todos por vuestra presen
cia. Habéis r e spond ido fenome-
nalmente, como yo me esperaba. Me 
preguntaba si me apreciabais y hoy me 
habéis demostrado que estaba en lo cier
to. Darle las gracias al ayuntamiento y 
a la corporación por el homenaje. De 
corazón, me siento muy satisfecho y 
muy apoyado por la gente de Guadix; 
por eso después del homenaje pienso 
que va a ser la primera medalla de 
muchas". 

El alcalde le entregó un pergamino 
conmemorativo y un Torico de oro, 
"para que lleve a Guadix muy cerca de 
su corazón". 

El acto terminó con Paco saludando 
desde el balcón del ayuntamiento, fue
gos artificiales y las notas del himno de 
Andalucía. 

¡Paco, felicidades! ¡Seguimos con
fiando en ti! 
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Hace unos meses, durante la 
preparación de esta prueba, ahora 

gloriosa, Wadi-as entrevistaba a 
Manuel Alcalde y a su pupilo 

Francisco Fernández 

W: ¿Cuáles son los planteamientos 
de trabajo para el futuro? 

A: Los atletas se superan cada día, 
por lo que hay que trabajar para alcanzar 
nuevas metas. En lo referente a Paco, 
seguimos presentando proyectos para 
encontrar apoyo y darle continuidad a la 
marcha en Guadix. La verdad es que no 
acaban de cuajar. 

W: ¿ Los proyectos no cuajan o hay 
alguna mano negra? 

A: Es un tema largo, la mayoría de la 
gente lo desconoce, pero hace dos años, 
presenté un proyecto al Ayuntamiento 
de Guadix, Diputación de Granada, Fe
deración Andaluza y la Junta de Andalu
cía, para hacer un centro de tecnificación 
de marcha atlética aquí, cuyas facetas 
principales eran dos: potenciar la escue
la de marcha de Guadix, dar cantera, 
para lo que contaba con la gente de aquí, 
yaque yo no podía hacerlo desde Barce
lona; y la segunda, el centro de 
tecnificación, para buscar apoyo para 
los atletas que puedan conseguir títulos, 

de alto rendimiento. Así, podrían tener 
un preparador cualificado, que es lo que 
falta en Andalucía para la élite. 

Todavía no he tenido ninguna res
puesta, salvo el apoyo verbal por parte 
de los dos primeros organismos. Los 
demás ni siquiera se han dignado a opi
nar, en vista de lo cual, como yo estoy en 
Cataluña y Paco aquí, tengo el problema 
de que necesito medios para seguirle, 
verle más a menudo y controlarlo de 
forma general —medicación, vitaminas, 
físico...—. Al ver que ha pasado el 
tiempo y de la última reunión informal 
mantenida con el diputado y el alcalde, 
había pasado un año, decidimos presen
tar un nuevo proyecto que me pidieron 
en la cita mencionada, englobando toda 
la provincia y para el cual, me dijeron, 
tenía asegurado el apoyo. 

Una vez terminada la temporada, 
exitosa para Paco, todo hay que decirlo, 
fui al Ayuntamiento para informarme de 
cómo iba el tema. Sin embargo, me 
enteré de que el monitor que trabaja 
aquí, que ahora está metido en la Fede
ración Andaluza de Atletismo, en estas 
fechas, había presentado un proyecto 
similar, al que, según sus propias pala
bras, le habían contestado de forma afir
mativa desde la Junta de Andalucía. 

Un centro ecuestre 
de alto nivel 
al alcance 
de todos 

CABACCI 
Centro Ecuestre 
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A partir de ahí, el ayuntamiento se 
echó atrás, con lo que nosotros dos, 
seguimos a cero. 

Yo he intentado informarme, pero 
no lo he conseguido. 

No entiendo nada, pedí una copia 
para ver de qué forma se contaba con 
nosotros en este nuevo proyecto y, para 
mi sorpresa, no estábamos contempla
dos en ninguna posible situación, salvo 
la referencia en la que se alude a atletas 
de élite de Guadix. 

W: En este punto, ¿qué es lo que 
vais a hacer? 

A: Al ver que se nos han cerrado 
todas las puertas y desde los organismos 
se dice que el proyecto está parado, Paco 
ha decidido seguir entrenando conmigo, 
para lo que ha de irse de Guadix, trasla
dándose a Barcelona. La propia Federa
ción nos ha dado el aviso de que no 
podrá seguir ayudándonos económica
mente el próximo año, para que yo pue
da venir a verle, con lo que nos hemos 
visto en la tesitura de que tenga que 
emigrar para seguir su progresión, caso 
que yo he intentado evitar de todas las 
maneras posibles para que a él no le 
ocurriera lo mismo que me pasó a mí. 

Paco forma ya parte de la élite inter
nacional y esta forma de trabajar no 
podía continuar. 

Sus contrincantes nacionales están 
en centros de alto rendimiento o en Ca
taluña, con sus entrenadores y él está 
sólo. Es así de crudo. 

W: A la vista de los campeonatos 
mundiales en Sevilla, pensáis que las 
autoridades puedan hacer algo a última 
hora? ¿Pensáis que hay alguna oportu
nidad para este atleta y para tu trabajo? 

A: Yo no lo sé, pero, desde luego, 
merecería la pena. Atletas andaluces con 
posibilidades reales hay cuatro, y uno de 
ellos es Paco. Sería triste que teniendo 
un mundial de atletismo y con toda la 
infraestructura que tiene Granada, otro 
atleta de nivel tuviese que ser preparado 
en Barcelona. 

W: Paco, ¿tú qué dices de la situa
ción? 

F: A mí me parece fatal tener que 
irme de Guadix. Aquí estoy en mi am

biente, pero debo estar con mi entrena
dor. 

Yo tengo muchos problemas de le
siones y, sólo, me cuesta mucho salir. 

Sinceramente, me parece absurdo 
tener que irme por falta de apoyo, des
pués de todas las promesas que se nos 
han hecho. 

Desde que conozco a Manolo, se ha 
volcado presentado proyectos. Pensá-

Prescntación del Guadix C.F. 

En un acto más sencillo que el de la 
temporada anterior, se presentaba el 
Guadix C.F. para la temporada 98/99, 
en el Municipal accitano. Como ya co
nocen nuestros lectores, la primera de 
las adquisiciones realizada por la junta 
directiva, que un año más preside José 
Antonio Ariza, fue el técncio José Juan 
Parejo (Pepe Parejo), que ha realizado 
un equipo prácticamente empezando 
desde cero, por lo que a buen seguro se 
habrá encontrado con la dificultad de 
conjuntar un plantilla. Después de un 
veranos de fichajes, que parecían resis
tirse, la plantilla ha quedado práctica
mente finalizada, aunque existen pla
zas para inscribir a algún otro jugador. 

Así, la plantilla para el presente año 
quedaba compuesta de la siguiente for
ma: 

bamos en el futuro con el centro de 
tecnificación, y ahora resulta que no hay 
nada para nosotros. 

Cambil y yo somos los atletas que 
nos beneficiaríamos y no entiendo por
qué no se cuenta con quienes han dado 
lugar a que ese centro exista. 

Creo que no habrá que esperar mu
cho, pero nuestra decisión ya está toma
da; si nadie se decide a apoyarnos, claro. 
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Porteros 
- Manute. 27 años. Guadix C.F. 
- Peramos. 23 años. Vandalia I. 
Defensas 
- Rafa. 31 años. Guadix C.F. 
- Padial. 30 años. Maracena U.D. 
- Navarro. 20 años. Utrera C.F. 
- Hermosín. 23 años. Utrera C.F. 
- Jorge. 24 años. Motril C.F. 
- Juanma. 21 años. Betis «B». 
- García. 22 años. Purullena C.F. 
Medios 
- Lorente I. 28 años. Guadix C.F. 
- Kuni. 23 años. Melilla C.D. 
- Godino. 20 años. Utrera C.F. 
- Onofre. 31 años. Gáldar U.D. 
- Rubiales. 21 años. Granada' 74. 
- Jesús. 19 años. Guadix Juvenil 
- Aranda. 29 años. Maracena U.D. 
Delanteros 
- Diego. 26 años. Guadix C.F. 
- Lorente II. 22 años. Purullena C.F. 
- Pedro. 24 años. San Pedro U.D. 
- David. 23 años. San Pedro U.D. 
Cuerpo técnico 
- José Juan Parejo López. Entrenador. 
- Pedro Muro. Preparador físico. 
- Juan Luis Balboa. Fisiotcrapeuta. 
- Felipe Ibáñez Alonso. Utillero. 
- Antonio Val verde. Secretario técnico. 

En los discursos del día de la pre
sentación, presidente, técnico y capitán 
coincidieron en solicitar el apoyo de la 
afición para intentar conseguir los ob
jetivos marcados, quedar entre los cua
tro primeros clasificados del grupo IX 
de la Tercera División, e intentar en la 
liguilla de ascenso conseguir "meter la 
cabeza" de nuevo en la 2 a División B 
del fútbol español. Por el momento, los 
partidos más importantes de prepara
ción por parte de los aceítanos se han 
saldado con dos victorias y una derrota. 

Los encuentros sobre el papel no 
eran nada fáciles. En el primero de ellos, 
rivalidad provincial, el Guadix recibía 
al Granada (2 aB), y los de Parejo derro
taban por dos a uno a los granadinos. 

Días más tarde, un equipo de prime
ra división visitaba por vez primera 
Guadix. El Extremadura, que se encon
traba concentrado en el Centro de Alto 
Rendimiento de Sierra Nevada, derro
taba a los accitanos por cero a dos, 
aunque los locales desaprovecharon cla
ras ocasiones de gol. 

Por último sería el Melilla, otro 2 aB, 
el equipo que saldría derrotado por el 
Guadix por dos a cero. 
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Según lo visto sobre el papel de la 
pretemporada, se puede afirmar que se 
ha conformado un equipo con esperan
zas. Ahora queda que a partir del 30 de 
agosto, frente al Granada'74, comience 
una temporada cargada de éxitos. Ojalá 
que así sea. 

XI Marcha Cicloturista 

Organizada por el Club Cicloturista 
Guadix se ha disputado la XI Marcha 
Cicloturista Hoya de Guadix y Mar
quesado del Zenetc. 

La marcha, que se celebró durante 
los días 24 a 26 de julio, constó de tres 
etapas: Guadix-Águilas; Águilas-Águi
las; Aguilas-Guadix, con un total de 
410 Kilómetros recorridos, aproxima
damente. 

La prueba, que es un acto anual ya 
clásico dentro de la historia del club, en 
esta ocasión ha contado con la partici
pación de 25 corredores y ha tenido la 
novedad de traspasar las fronteras an
daluzas. 

De excepcional se puede catalogar 
el recibimiento recibido por los ciclis
tas accitanos por parte de la concejalía 

TORCUATO FANDILA ^e Depor tes del 
Ayuntamien to de 
Águilas, siendo todo 
buenas atenciones. 

La prueba, des
pués de pinchazos, 
tirones, cansancio, 
diversión, y alguna 
que otra broma, fi
nalizó con una co
mida de hermandad, 
al regreso a Guadix. 

En esta ocasión 
la prueba ha contado 
con la colaboración 
económica de la 
concejalía de Depor
tes del Ayuntamien
to de Guadix y de la 
delegación de Turis
mo y Deportes de la 
Junta de Andalucía 
en Granada. 

A a s e s o r í a 
A L A R C O N 

A. C. BUENDIA LÓPEZ 
Dda. Empresariales 

Master en Tributación 

Avda Medina Olmos, 41. I o B Telf - Fax (958) 66 31 29 CP 18500 
GUADIX 
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O DECORACIÓN - HOGAR 

CORTINAS 
EDREDONES 

LENCERÍA DE HOGAR 
MOBILIARIO, ACCESORIOS YCOMPLEMENTOS DE BAÑO 

Mira de Amézcua, 12 Tfno.958/ 66 42 59 GUADIX 

CALZADOS 

GARR 

Les ofrece una amplia gama de modelos exclusivos, 
escogidos de las más altas exposiciones internacionales del calzado. 

En nosotros encontrará la más alta calidad y ofrecemos garantía a nuestros clientes 

TE ESPERAMOS EN 
Avda. Medina Olmos, 9 

Guadix (Granada) 

56 túéi-tu 



l i t . " Ä i : 
El silencio de los obreros..., 
obreros del silencio 

A l haber incumpl ido el acuerdo perso

nalmente convenido sobre la aclaración y 
rect i f icación correspondiente a la informa

ción del artículo de la página 29 del número 
130 de la revista del pasado mes de abri l , 
alusivo al aniversario de la inauguración de 
la estación de autobuses, me complace di r i 

girme a su autor, a los interesados y al equipo 
de redacción, agradeciéndole de antemano 
su publicación. 

En su escrito, usted atribuye las causas 
del "expo l io"dc l patr imonio de un famil iar 
suyo al "aprovechamiento de ciertos em

pleados, directores de banco, contables, abo

gados..." 
En conversación reciente, usted mani

festó una gran ambigüedad en aclarar las 
referencias contextúales de los términos plu

rales "c ier tos", "empleados" y "contables", 
que son el objet ivo de esta delicada alusión e 
impl icación. 

En primer lugar, y por la naturaleza de la 
acusación, ¿también incluye con la expre

sión "ciertos empleados" a una dependienta 
y fami l iar en este comercio, así como a unas 
tías abuelas que realizaban las supuestas 
mismas funciones? ¿Por qué plural iza el 
sustantivo "contable", si de todos era cono

cido Eugenio, "e l contable de Almacenes 
Jul ián", y considerado "como hermano" por 
parte de las últimas? ¿O se refiere a un tío 
abuelo que contribuía en las tareas adminis

trativas de forma eventual? 

En este sentido, cualquier persona cabal 
que manifiéstase hechos verídicamente com

probados y atestiguados de forma voluntaria 
e imparcial , no debería temer aportar hechos, 
testimonios, e incluso nombres y apellidos, 
si fuera necesario, para clarif icar tan grave 
imputación. Pero por lo que se deduce, en 
este caso, usted t ira la piedra y esconde la 
mano, permit iéndose sortear, impl icar y 
responsabilizar a personas a las que la jus t i 

cia jamás ha pedido cuentas ni ha fallado en 
su contra por nada como implicados en una 
acusación tan delicada y comprometida. 

Pero éste no es el caso de un joven que en 
la época del desarrollo de los acontecimien

tos era "e l niño que en 1982 tenía seis años" 
y que "t iene ahora veint iuno". 

Sin embargo ha pasado desapercibida, si 
es que ha consultado algún sumario judic ia l 
o tal vez no le hayan interesado detallarle, la 
situación extrema por la que atravesaron 
algunos otros empleados, entre ellos mi pa

dre, para avalar al propietario de la empresa 
con todos sus humildes bienes patrimonia

les, debiendo de recuperarlos, críticamente 
antes del desenlace f inal , con una cantidad 
percibida por la venta de mercancías y con la 
debida aprobación y el respaldó de otra pro

pietaria, famil iar de la empresa, y sin recibir 
puntualmente sus correspondientes salarios. 

Probablemente también desconozca el 
hecho de que uno de los "ciertos empleados" 
actuó como aval de la empresa y tuvo que 
saldar un crédito, por ella contraído, con su 
propio subsidio de desempleo. ¿Esto sí es 
justo? 

¿Cómo cabría, f inalmente, juzgar y cali

ficar la persuasión de uno de sus tíos abuelos 
más allegados para hacerle f i rmar al conta

ble, mi padre, un documento en el que su

puestamente había percibido una cantidad 
considerable como subsidio del fondo de 
garantía laboral por haber prestado servicios 
durante treinta años, y que nunca l iquidó, 
condicionado por la inesperada oferta de un 
puesto de trabajo ante tal situación extrema, 
fuera de su hogar y con las posibilidades de 
empleo a cierta edad poco antes de la quiebra 
total de la empresa? 

La construcción de la estación de auto

buses contó anticipadamente con el debido 
asesoramiento y la previsión del riesgo que 
la misma conllevaba, tanto por organismos 
competentes, como el Minister io de Obras 
Públicas, así como por los propios emplea

dos del almacén de muebles, quienes pre

veían el riesgo de perder unos puestos de 
trabajo estables. 

Como tantos millones de obreros en el 
mundo, muchos de ellos humillados y ultra

jados en sus derechos laborales, menores 
explotados, probablemente otros empicados 

Las cartas enviadas a esta sección 
deberán ir firmadas con nombre, apelli

dos y DNI, y no superarán las treinta 
líneas mecanografiadas. 

Su publicación es facultativa de la 
Redacción, que asimismo se reserva el 
derecho de resumir su contenido. 

del comercio de esta ciudad..., mi padre 
nunca aspiró a reconocimientos, homenajes, 
nombres en grandes rótulos, elogios, todas 
ellas pretensiones efímeras, ni tampoco ha 
sido de comunión diaria; pero comulga con 
valores que ha transmitido y que perdurarán 
en sí mismo y en sus hijos; su responsable 
laboriosidad y honestidad, su i l imi tada pru

dencia ante murmuraciones, injurias y des

calificaciones de personajes supuestamente 
piadosos y religiosos, su ayuda y apoyo para 
cuantos los hayan solicitado; y si todo ello no 
hubiera sido cuestionado, su permanente si

lencio..., el silencio de los obreros. 

Por todo ello, usted debería evitar esta

blecer ju ic ios a priori, transmitidos con una 
versión parcial de los acontecimientos, car

gados de tintes sensacionalistas y, en lugar 
de adoptar actitudes de intrusismo sobre 
hechos no presenciados, dedicarse mejor a 
sus futuros menesteres de pulpi to, ser conse

cuente con su vocación y transmitir un ver

dadero y auténtico testimonio de servicio al 
prój imo, con interioridad y en silencio... 

Y así, emulando palabras dignas de re

f lexión .cabría expresar "zapatero a tus 
zapatos", y "dichosos los que creen..." (aun 
viendo lo que ven). 

Finalmente, agradezco haber podido 
aprovechar esta oportunidad y me despido 
remitiéndome a tan cierta y oportuna sabidu

ría popular, atestando que, por suerte o por 
fortuna, "cada cual recoge lo que siembra". 

Manuel J. Fernández Moreno 

FERRETERÍA 
Y 

ARMERIA 

RAMON SIERRA HERNANDEZ 

A R M A S Y M U N I C I O N E S 
N A C I O N A L E S Y 
E X T R A N J E R A S 

A R T Í C U L O S D E C A Z A 
DEPORTES Y C O M P L E M E N T O S 

Avda Medina Olmos, 17 Tfno 958/ 66 07 76 GUADIX 
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Cafetería - Restaurante 
"SANTA ROSA" 

Especialidad en Bodas y Banquetes 
Julio García de los Reyes 

Urb. Santa Rosa, s/n 
Estación de Autobuses " g a r c í a c a r r a s c o " 

GUADIX Tfnos. 958 66 06 24 - 66 11 02 Fax. 66 11 25 

aber elegir el entorno ideal para 
celebrar un acontecimiento especial 
es solo cuestión de buen gusto 

Cafetería Restaurante CARMEN 
SALON PRINCESA 

C/ Avda Mariana Pineda GUADIX Tfnos. 958 6612 90,6613 93,661312 
Fax. 661125 
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Libreta Futuro 
Vivienda 
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